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СЕРГЕЙ БАЛЯСКИН: «УЧИВШИМ ЛЕТАТЬ МЕТАЛЛ»
Памятник знаменитым иркутским авиаконструкторам 

будет установлен госкорпорацией «Ростех» 

Стр. 10

ЛЕТОМ В ГОРОДЕ КИПИТ РЕМОНТ 
Дороги и тротуары, общественные пространства и дворы:  

везде трудятся люди и техника — сезон строительно-ремонтных 
работ в разгаре
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Бесконечный поток машин на Кожова — 
явление привычное, однако ремонтные работы 
здесь не прекращаются. Уже демонтировали 
старый асфальт, обустроили основания троту-
аров и установили дорожные бортовые камни. 
На момент визита проверяющей комиссии 
рабочие занимались установкой подпорной 
стенки из коробчатых габионов (это сетка 
из проволоки заданной формы, наполненная 
крупным гравием. — Прим. авт.), причем сде-
лали ее уже на девяносто процентов.

— К работам приступили своевременно, 
— докладывает Сергей Чертков, заместитель 
мэра и председатель комитета городского об-
устройства, — так что планируется досрочная 
сдача объекта.

— Это хорошо, — Руслан Николаевич реаги-
рует сдержанно, но видно, что доволен. — Чем 
раньше закончим, тем лучше. Главное ведь, 
чтобы людям удобно было, правильно? Однако 
объясните мне, почему вы тротуар тут сужаете?

Речь идет о тротуаре, по которому комиссия 
во главе с мэром спускается по Кожова к пере-

крестку с улицей 3 Июля. Рабочие 
уже сделали основание, при этом 
между проезжей частью и пешеход-
ной частью оставили солидной ширины 
полоску (выделив ее дополнительным 
бордюром).

— Здесь опоры освещения стоят, — объяс-
няет Руслану Болотову Армен Енокян, гене-
ральный директор подрядной организации. 
— По нормативам они должны стоять обосо-
бленно. Мы на этом месте газон организуем.

— Нет, это лишнее, — мгновенно реагиру-
ет глава города. — Вы в Москве видели, как 
сделано? У них тоже опоры стоят, но при этом 
и тротуары широкие. А здесь трава просто 
не приживется рядом с проезжей частью, будет 
некрасиво и людям неудобно. Сами посмотри-
те, вот здесь будут две мамочки с колясками 
гулять — и не разойдутся! Нет, в таком виде 
оставлять нельзя! Какие еще есть варианты?

— Можно заасфальтировать, — предлагает 
Сергей Чертков. — Получится технологическая 
полка (что-то вроде выемки, куда зимой, на-
пример, можно складывать снег. — Прим. ред.).

— Уже лучше! — кивает мэр. — Столбы, 
кстати, можно и перенести, и если столб оста-
нется, это не так страшно: большая часть тро-
туара все равно будет доступна, по ней можно 
будет ходить и даже ездить на велосипедах или 
самокатах.

Чуть ниже по дороге, прямо рядом с ремон-
тируемым участком, на глаза главе Иркутска 
попадается заброшенный кусок земли. И хотя 
он не имеет прямого отношения к ремонту, 
Руслан Николаевич все равно спрашивает (ле-
дяным тоном. — Прим. авт.):

— Что это за свалка?
— Руслан Николаевич, владелец 

в Великобритании живет, — от-
вечает ему Георгий Комаров, 

глава Октябрьского округа 
(на его территории как раз 
находится улица Кожова. 
— Прим. авт.). — На наши 
запросы не реагирует.

— Он может жить хоть 
на Луне, но это не зна-

чит, что в Иркутске должен 
быть бардак! (Мы уже раз сто 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Наталья Ивановна, 
пенсионерка:

— Я сейчас живу в Петропав-
ловске-Камчатском, но в Ир-
кутск приезжаю каждый год, 
потому что я раньше жила 
здесь. У меня друзей и род-
ственников тут много. И всег-
да, когда приезжаю, стараюсь 
больше ходить пешком. И раз 
за разом наблюдаю, как меня-
ется Иркутск в лучшую сторону. 
Тротуары везде появляются, 
плитка, цветов много — не-
вероятная красота! На Карла 
Маркса вот лавочки поставили 
— никогда ведь там их не было. 
А Нижняя набережная какая 
стала комфортная и красивая! 
Мне очень нравится!

Ольга, руководитель 
отдела продаж:

— Да, я люблю пешком 
ходить. Сквер Кирова, Мара-
та, Степана Разина, бульвар 
Гагарина — вот мой тради-
ционный маршрут. Иногда 
с работы до дома иду, а ино-
гда и просто гуляю. Мне нра-
вится, что по пути много ска-
меек, всегда можно присесть 
и отдохнуть. Очень хорошее 
место есть на улице Канад-
завы, где стоит монумент 
японско-российских связей. 
Несмотря на то что это са-
мый центр города, там очень 
тихо и спокойно. Я часто туда 
хожу, чтобы просто посидеть.

Николай Павлович, 
пенсионер:

— По центру города посто-
янно хожу. Приезжаю сюда 
специально из микрорайона, 
в котором живу, и гуляю. 
Когда погода позволяет, ко-
нечно. Очень нравится по на-
бережной прогуливаться. 
Еще стараюсь ходить там, где 
есть церкви, постоянно в них 
захожу. Я вообще Иркутск 
очень люблю. Он всегда был 
красив, а в последнее время 
становится еще краше.

С прохожими общался 
Егор Фролов

Фото автора

Вероника, студентка:
— Часто! В основном 

в центре. По улицам Желябо-
ва, Сухэ-Батора, Карла Марк-
са. Я учусь здесь, поэтому гу-
ляю здесь же. Мне нравится 
центр нашего города: много 
зелени и лавочек. Особенно 
мне нравится сквер возле 
драмтеатра, рядом с памят-
ником Вампилову. Я вообще 
очень люблю именно парки 
и скверы, поэтому всегда 
стараюсь гулять так, чтобы 
маршрут пролегал через один 
из парков.

Владимир, служащий:
— Я очень много хожу пеш-

ком! Мой маршрут обычно ле-
жит по центральным улицам 
— Ленина, Желябова, Сверд-
лова, Рабочая. Я даже по вы-
ходным приезжаю в центр 
на маршрутке, чтобы погулять 
пешком по Карла Маркса, 
Урицкого, Дзержинского. 
Стараюсь приезжать именно 
на общественном транспорте, 
потому что пешком по центру 
иногда даже быстрее и удоб-
нее передвигаться. Не нужно, 
например, искать место, куда 
можно припарковать автомо-
биль. И вообще я люблю пеш-
ком ходить. У нас по городу 
очень приятно гулять!

ИРКУТЯНЕ С УДОВОЛЬСТВИЕМ ТОПЧУТ ЗЕМЛЮ
На этой неделе мы спросили у прохожих:   

«А вы пешком много ходите? По каким маршрутам?»

Окончание на стр. 5

ПРИСТАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ К КОЖОВА
Мэр Иркутска Руслан Болотов пешком прошел всю улицу, чтобы 

проверить, как там продвигается ремонт дороги

Улица Кожова — крупная артерия горо-
да, соединяющая Октябрьский и Пра-
вобережный округа. Автомобилисты 

пересекают ее, когда едут по улице 3 Июля 
в сторону Академического моста, а пеше-
ходы гуляют по ней, если хотят попасть 
в 130-й квартал или на набережную. Ремонт 
улицы Кожова, который проводят в этом 
году в рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги», — важное 
событие для города. На прошлой неделе ход 
работ на участке от Советской до 3 Июля 
проверил мэр Иркутска Руслан Болотов. 
Репортеры «Иркутска», которые ездили 
вместе с ним, убедились в очередной раз, 
насколько эффективны эти «уличные сове-
щания» мэра: прямо на месте глава города 
выявил массу недочетов и потребовал их 
исправить.

Всю улицу Кожова на ремонтируемом участке 
мэр Иркутска прошел пешком. И не прогулки 
ради, а «контроля для»: нашел несколько недо-
работок, которые подрядчики будут устранять. 
В частности, главе города не понравилось, 
как спроектирован тротуар. Теперь строите-
ли должны переделать пешеходную часть. 
На фото: так проходила проверка — Руслан 
Болотов лично общался с каждым, кто 
отвечает за ремонт улицы, выяснял все 
детали и подробности, а затем выносил 
веское «резюме мэра»

Всего 
в 2023 году 

в Иркутске будет 
отремонтирова-

но в рамках наци-
онального проекта 
«Без опасные каче-
ственные дороги» 
26 участков авто-

мобильных 
дорог.
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И ДНЕМ И НОЧЬЮ
Во всех районах Иркутска  

идут ремонты

На улице Полярной приступи-
ли к укладке асфальта. На Яро-
славского, Свердлова и в микро-
районе Зеленом асфальтируют 
тротуары. На Терешковой уста-
навливают бордюры.

— Ночью укладываем асфальт 
на плотине ГЭС. До конца лета 
заменим там 2,2 километра до-
рожного полотна. В ближайшее 
время приступим к ремонту 
улицы Байкальской: на участке 
от Волжской до Станиславского 
обновим верхний слой покры-
тия, — рассказывает директор 
МУП «Иркутскавтодор» Василий 
Ефремов.

Кроме того, началось асфаль-
тирование тротуаров на ули-
це Свердлова. Напомним, что 
по этому объекту поступали 
обращения от жителей города. 
Мэр Руслан Болотов поручил 
обеспечить там пешеходную до-
ступность и обустроить тротуар 
в первую очередь. Асфальтиро-
вание пешеходных зон также 
начали на улицах Кожова, Ака-
демической и Мухиной.

На окружной дороге микро-
района Зеленого подрядчик вы-
полняет устройство ливневой 
канализации — прокладывает 
трубы и асфальтирует тротуа-
ры. На улицах 3 Июля, Богдана 
Хмельницкого, Полярной про-
должается монтаж бордюрных 
камней.

Одновременно с капиталь-
ными работами на дорогах про-

должается ямочный ремонт: мэр 
Руслан Болотов поручил соответ-
ствующим службам усилить этот 
процесс. Точечное восстановле-
ние дорожного полотна произ-
водится круглосуточно и без вы-
ходных во всех районах города.

Уже убрали ямы на участках 
улиц 25 Октября, Аносова, Ба-
гратиона, Депутатской, Подгор-
ной, Лыткина, Розы Люксембург, 
Медведева, Рабочего Штаба, 
Шмидта, Лызина, Красноказа-
чьей от Советской до Пискунова, 
Мельничной, Марии Цукановой, 
Кожзаводской, улиц в поселке 
Вересовка. А также на Ушаков-
ском мосту, остановке обще-

ственного транспорта «Форту-
на». На улице Партизанской 
выполняется ремонт большими 
картами.

В областном центре также 
восстанавливают гравийные до-
роги. Автогрейдеры работают 
на улицах Тальниковой, Гайдара, 
в проезде Лунном. На старом Мо-
сковском тракте, который в на-
стоящее время служит объездом 
для жителей поселка Мегет, вы-
ровняли покрытие с добавлением 
нового материала. Такие же рабо-
ты провели на Почтамтской.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Конечно же, самые мас-
штабные работы — на до-
рогах, особенно активно 

ремонтируют объекты по на-
циональному проекту «Без-
опасные качественные доро-
ги». Одновременно городская 
власть благоустраивает дворы 
и общественные пространства 
(об этом подробно — на стр. 8–9 
этого номера «Иркутска». — 
Прим. ред.) и пешеходные зоны. 
Одним словом, летом в городе 
кипит ремонт.

ПОГИБ ПОД ХЕРСОНОМ
В Иркутске открыли мемориальную доску кавалеру ордена 

Мужества Дмитрию Попову

Доску установили на фасаде здания 
исторического факультета Иркут-
ского государственного университе-

та, где учился Дмитрий. В торжественной 
церемонии приняли участие мэр города 
Руслан Болотов, депутат думы Максим 
Девочкин, ректор ИГУ Александр Шмидт, 
студенты и преподаватели учебного за-
ведения, родители Дмитрия — Алексей 
и Юлия Поповы, близкие.

— Наши земляки — достойные наследники поколе-
ния победителей, которые освободили мир от фашизма 
и подарили нам мирную жизнь. Мы должны не только 
ими гордиться, но и свято хранить о них память. Дми-
трий хотел посвятить себя гуманитарной профессии, 
но он принял добровольное решение служить Отече-
ству. В городе мы устанавливаем мемориальные доски: 
чтобы помнили, знали, равнялись на этих мужествен-
ных парней — настоящих защитников Родины, — под-
черкнул в своем выступлении мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Дмитрий Попов родился и вырос в столице Прианга-
рья. Интерес к истории у него появился еще в школьные 
годы. Окончил бакалавриат и магистратуру. Планировал 
написать кандидатскую диссертацию, но перед посту-
плением в аспирантуру решил пойти на срочную службу 
в армию. Его отправили в учебный центр «Елань». Там 
получил военно-учетную специальность «Наводчик-опе-
ратор колесных бронетранспортеров 82А». Затем был 
распределен в Республику Крым, где стал ефрейтором 
и старшим наводчиком миномета М-80.

В 2019 году иркутянин начал службу по контракту 
в 11-й отдельной гвардейской десантно-штурмовой 
бригаде. После этого выполнял боевые задачи в Сирии. 
Вернувшись домой, продолжал служить в армии, соби-
рал материалы для будущей диссертации.

— Дима, как историк, ко многим вещам относился 
с точки зрения профессионала. Он даже планировал из-
дать книгу об СВО. История сегодняшних событий еще 
не написана, но у нее есть тысячи свидетелей. Многие 
из них отдали самое ценное — свою жизнь. Мы всегда 
будем помнить о таких ребятах. Я очень горжусь своим 
сыном, — сказала мама героя Юлия Попова.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Во время празднования Дня России жители 
и гости города могли познакомиться с обы-
чаями, традиционной кухней, ремеслами, 
костюмами разных народов: на празднике 
была представлена культура более 10 нацио-
нальностей

КАК ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ 
РОССИИ

Празднование 12 июня 
началось с Байкальской 
ярмарки и фестиваля 

национальных культур

На открытии мероприятий со-
бравшихся поздравили мэр 
областного центра Руслан 

Болотов, председатель Обществен-
ной палаты города Станислав Голь-
дфарб и глава регионального от-
деления «Молодой Гвардии Единой 
России» Даниил Литвинов.

— День России — настоящий праздник 
дружбы и уважения. Он сближает и сплачи-
вает наше общество. Люди общаются, узна-
ют друг о друге ценное. Наша страна всегда 
была гостеприимной. Здесь есть свои тради-
ции и культура. А мы — одна большая семья, 
в которой все живут в мире и согласии. И это 
самое важное, что нас объединяет, — отме-
тил Руслан Болотов.

Фестиваль национальных культур про-
ходит в нашем городе с 2010 года. В сквере 
имени Кирова жители и гости города мог-
ли приобрести товары местных произво-
дителей, а также воочию увидеть все самое 
интересное, что приготовили к фестивалю 
участники разных национальных автономий. 
Кроме того, свои работы представили масте-
ра проекта «Иркутский Арбат». Прошли ма-
стер-классы по изготовлению произведений 
декоративно-прикладного искусства и спор-
тивные интерактивы.

Вечером на площади Графа Сперанского 
состоялся торжественный концерт-митинг. 
С творческими номерами выступили вокаль-
ные и хореографические коллективы. Также 
горожан приветствовали губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев и председатель 
Законодательного Собрания региона Алек-
сандр Ведерников.

— Мы независимы. И самое главное в на-
шей многонациональной стране — дружба 
между всеми народами, сохранение разно-
образия и культуры каждого. Сегодня, когда 
идет специальная военная операция, необхо-
димо особенно подчеркнуть наше сплочение 
и единство. Мы все вместе: на передовой, 
в тылу, в цехах оборонных предприятий, 
в восстановлении разрушенных городов 
и в волонтерском строю, — сказал Игорь 
Кобзев.

Праздник завершился выступлением арт-
группы «Хор Турецкого» и шоу женских го-
лосов «Сопрано». В их исполнении на сцене 
прозвучали известные композиции несколь-
ких поколений.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Выпускник 
историческо-
го факультета 
Иркутского 
государственно-
го университета 
Дмитрий Попов 
в первые дни 
специальной во-
енной операции 
отправился на пе-
редовую. Служил 
на Херсонском 
направлении. 
Погиб в тяжелом 
бою с вражески-
ми диверсантами

На фото — по ночам на улицах Иркутска работает, латая дорожные 
дефекты после зимне-весеннего сезона, специализированная машина 
БЦМ. Она представляет собой эффективный и недорогой вариант до-
рожной техники, которая способна быстро, с минимальными затрата-
ми и весьма качественно справиться с задачами ямочного ремонта
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Проект «Финансы для всех» смело можно назвать 
прорывом в инклюзивном образовании. С его помощью 
дети с особенностями развития получают представле-
ние о ценности денег, учатся грамотно вести бюджет, 
самостоятельно управлять расходами и доходами. Это 
помогает им в социализации и адаптации в современ-
ных экономических условиях.

— Образование — это самые выгодные инвестиции 
в будущее. Надеемся, что те знания, которые получили 
школьники, помогут им стать увереннее и принимать 
правильные решения, откроют для них новые возмож-
ности для роста и развития. Этот проект нас вдохновил 
и подарил много позитивной энергии, мы обязательно 
его продолжим, — пообещал Александр Абрамкин, 
председатель Байкальского банка ПАО Сбербанк.

Проект охватил 36 коррекционных школ в 16 на-
селенных пунктах Иркутской области. За минувший 
учебный год  финансовую грамотность изучили более 
300 учеников 9-х классов. У каждой школы был свой 
куратор — сотрудник ближайшего офиса Сбербанка. 
Всего в образовательном процессе приняли участие 60 
волонтеров банка.

— В основу обучения мы заложили игровые механи-
ки и прикладные техники. Состоялись выездные уроки 
в офисах Сбербанка. Нам важно было максимально 
понятно донести до детей основы финансовой грамот-
ности, чтобы они не боялись денежных операций, в том 
числе по безналичному расчету. Иркутские школьники 
побывали на экскурсии в нашем музее и познакоми-

лись с историей сберегательного дела в России, — про-
комментировала Юлия Кальвина, управляющий Ир-
кутским отделением Сбербанка.

Педагоги коррекционных школ рассказали о самих 
уроках по финансовой грамотности. Классы состояли 
из 12 человек, что позволило уделить внимание каждо-
му ученику. Сначала уроки длились 90 минут, но за это 
время дети сильно уставали, поэтому было принято 
решение сократить время до часа. Чтобы материал 
хорошо усваивался, его повторяли на каждом уроке. 
Во время учебы дети использовали специальные кар-
точки по теме, выполняли различные задания в рабо-
чих тетрадях.

— На самом деле участников проекта гораздо боль-
ше. Дети, когда приходят домой после школы, обяза-
тельно делятся впечатлениями с мамами и папами, 
бабушками и дедушками, братьями и сестрами. Таким 
образом, в образовательный процесс по финансовой 
грамотности вовлечена вся семья. Опыт показывает, 
что готовить детей к взрослой жизни необходимо как 

можно раньше, чтобы в будущем у них все сложилось 
благополучно, — пояснил Максим Парфенов, министр 
образования Иркутской области.

Учитель коррекционной школы № 12 Зоя Крикса 
поделилась успехами учеников. Оказывается, проект 
«Финансы для всех» так захватил некоторых детей, что 
они приняли участие в областном дистанционном кон-
курсе математических проектов для учащихся с интел-
лектуальными нарушениями «Куда утекают деньги». 
Ученики получили диплом II степени.

Помимо уроков по финансовой грамотности были 
организованы экскурсии и мастер-классы по рисова-
нию в художественном музее. Всего музей посетили 
50 школьников. Результатом стала выставка детских 
рисунков.

— В музее создана структура, которая работает 
на стыке арт-терапии и педагогики, — информационно-
образовательный центр «Русский музей: виртуальный 
филиал». В центре проходят занятия для детей, студен-
тов и взрослых, в том числе по методикам Российского 
центра музейной педагогики, — рассказала Наталья 
Сысоева, директор Иркутского областного художе-
ственного музея имени В. П. Сукачева. — Также на базе 
центра работает инклюзивная творческая лаборатория 
(ИТЛ) для людей с ограниченными возможностями 
здоровья. Мы уделяем особое внимание детям с огра-
ниченными возможностями, поэтому работа в рамках 
проекта Сбербанка была нам близка и интересна. Уве-
рены, что искусство обладает исцеляющим действием, 
а арт-терапия позволяет вовлечь детей через творче-
ство в реальную жизнь.

Много положительных откликов в адрес проекта 
прозвучало от первого заместителя министра финансов 
региона Екатерины Багайниковой. По ее мнению, это 
не только один из лучших опытов по популяризации 
финансовой культуры в стране — его можно и нужно 
тиражировать в общеобразовательных школах. Кстати, 
в сентябре из печати выйдет методический сборник, 
в котором будут собраны лучшие рекомендации участ-
ников проекта «Финансы для всех».

Марк Тихонов
Фото пресс-службы Иркутского областного 

художественного музея

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

«ФИНАНСЫ ДЛЯ ВСЕХ» —  
ОСОБЫЙ ПРОЕКТ ДЛЯ ЛЮДЕЙ С ОСОБЫМИ ПОТРЕБНОСТЯМИ

140 СЕКУНД ПОДДЕРЖКИ
Контакт-центр «Слаты» рассказал, почему 

покупатели все чаще обращаются в мессенджерах

Нужны операторы с эмпатией
Изначально, когда мы создавали 

контакт-центр, было важно дать личное 
общение с представителями наших сетей. 
Не стоит забывать и о региональных осо-
бенностях: мы живем в Сибири, и на тот 
момент, когда в центральной части Рос-
сии уже все свободно общались через со-
общения в мессенджерах, наши покупате-
ли просили о личном контакте — это было 
важно, как и скорость обслуживания. 
Сейчас покупатели стали более требова-
тельными, знающими свои права, уде-
ляющими внимание деталям. При этом 
со стороны сети они ожидают максимума 
заинтересованности в решении своего 
вопроса, оперативности, вовлеченности, 
в том числе и эмоциональной, а не сухо-
го ответа. Поэтому такому качеству, как 
эмпатия оператора, сеть уделяет большое 
внимание.

В тренде — чаты и мессенджеры
Мы три года назад создали контакт-

центр, так как был запрос на голосовой 
ответ, на прямое общение с покупателем. 
Но постепенно чаты и мессенджеры стали 

вытеснять личный контакт. Не исклю-
чаем, что события последних лет, в том 
числе и пандемия, внесли свои корректи-
ровки. Тренд особенно изменился у нас 
в этом году. Если еще в прошлом году 
соотношение было 50 на 50, то сейчас 
именно мессенджеры и социальные сети 
стали превалировать. Также сейчас мак-
симально автоматизируется получение 
первичной информации от покупателя, 
чтобы снизить количество транзакций. 
И в ближайшем будущем потребителю 
будет удобнее связываться с операторами 
и через приложение «Моя Слата», и в со-
циальных сетях, то есть упор делается 
на каналы самообслуживания. Хорошую 
обратную связь и оценку работы магази-
нов и сервисов сеть получает и в Яндекс.
Картах, и в 2GIS.

По статистике, на покупателя в день 
обрушивается более 15–20 тысяч различ-
ных сообщений. Информации стало очень 
много, как и каналов взаимодействия. По-
этому этот тренд влияет на все! Начиная 
с того, что быстрыми темпами растет чис-
ло операций через кассы самообслужива-
ния. И при контакте с операторами сети 
покупателю важно решить свой вопрос 
максимально быстро, без дополнитель-
ного раздражения. Поэтому максимально 
упростили IVR.

По персональным запросам 
покупателей

Мы рады, что наши покупатели откры-
то оставляют нам запросы по расширению 
или дополнению ассортимента, все поже-
лания мы передаем в коммерческую ди-
рекцию. К примеру, в сети супермаркетов 
«Слата», в зависимости от площади мага-
зина и района позиционирования, может 
различаться ассортимент по представ-
ленности и широте. Покупатели просят 
вводить ассортимент wellness продукции, 
больше вегетарианских предложений или 
конкретные марки.

Привыкаем к хорошему
Помимо уже привычных маркетинго-

вых акций и промопредложений в сетях 
вводятся новые практики. К примеру, уже 
не раз запускали геймефицированные 
механики, где покупатели играючи могут 
получить специальные скидки, подарки 
или бонусы на карту лояльности. И как 
показала практика, потребители быстро 
привыкают к данным опциям и просят их 
уже на постоянной основе. Особенно это 
приглянулось молодому покупателю.

Майя Новикова
Фото ГК «Слата»

Совсем взрослыми чувствуют себя школь-
ники коррекционной школы № 12 Иркут-
ска и другие участники проекта Иркутско-

го отделения Сбербанка «Финансы для всех». 
Теперь они понимают, как работает банк, как 
отличить настоящую купюру от поддельной, 
сколько стоят продукты и одежда, как можно 
заплатить за свет и воду с помощью мобильно-
го телефона. Подведение итогов учебного года 
состоялось в художественном музее имени В. 
П. Сукачева, где также организована выставка 
рисунков детей с особенностями развития.

В месяц контакт-центр 
торговых сетей «Слата» 
и «ХлебСоль» принимает 

более 6000 обращений и отме-
чает, что покупатель стал ухо-
дить в мессенджеры, сокращая 
время на контакт. Практически 
90% вопросов решаются после 
первого звонка, а таким характе-
ристикам, как эмпатия (способ-
ность к сопереживанию. — Прим. 
ред.) и вовлеченность оператора, 
уделяется максимальное внима-
ние. Как меняется потребитель 
и его диалог с торговыми сетями, 
какие сейчас тренды на рынке 
регионального клиентского сер-
виса, рассказала руководитель 
контакт-центра торговых сетей 
«Слата» и «ХлебСоль» Алексан-
дра Пашковская.

НЕТИПИЧНЫЕ 
ОБРАЩЕНИЯ 

В КОНТАКТ-ЦЕНТР 
«СЛАТЫ»

l На линию обратился мужчина, 
сделавший заказ продуктов из супер-
маркета «Слата» через СберМаркет. 
Его вопрос заключался в том, как 
правильно сварить каши для ребен-
ка, которые он заказал. Звонок при-
няла оператор, у которой есть дети, 
она просто не могла отказать и очень 
подробно рассказала, что и как 
готовить.
l Очень часто операторы помогают 
вернуть кошельки, оставленные про-
дукты или документы. Недавно обра-
тился мужчина, нашедший во дворе 
кошелек. В нем не было никаких до-
полнительных сведений о владельце, 
кроме карты лояльности «Слаты» 
— ФрешКарты. Оператор связался 
с владельцем карты и сообщил, что 
его кошелек найден.
l К операторам обращаются молодые 
люди в чатах, присылая пост или 
сообщение с фотографией понравив-
шегося кассира и как бы издалека 
уточняют имя, пишут комплименты 
с надеждой, что эту информацию 
передадут. Чаще всего такие сообще-
ния приходят из небольших городков 
и поселений, где есть магазины сети 
дискаунтеров «ХлебСоль». Нелегко, 
наверное, самому осмелиться позна-
комиться. И операторы, как амуры, 
передают весточки.

Среднее время ожидания ответа 
на линии, которое и по международ-
ным стандартам является психоло-
гически комфортным, 30–40 секунд, 
в чатах — 25 секунд. Большая часть 
разговоров, а именно около 90%, 
имеет оптимальную длительность 140 
секунд, а 92% обращений покупате-
лей решаются с первого звонка

Украшением проекта «Финансы для всех» 
стала выставка творческих работ школьников 
коррекционных школ в Иркутском областном 
художественном музее. На выставке побывали 
управляющий Иркутским отделением Сбер-
банка Юлия Кальвина, министр образования 
Иркутской области Максим Парфенов и пред-
седатель Байкальского банка ПАО Сбербанк 
Александр Абрамкин (на фото — в центре)
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ПРИСТАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ К КОЖОВА
Мэр Иркутска Руслан Болотов пешком прошел всю улицу, чтобы 

проверить, как там продвигается ремонт дороги

Окончание. Начало на стр. 2

видели негодование мэра, но никак не привы-
кнем: сердечко сжимается, хотя всего лишь стоим 
рядом и все записываем. — Прим. ред.) Он живет 
в Англии, а здесь, в центре города, мусорка! Да-
вайте так сделаем, коллеги! Раз человек не поль-
зуется этой землей, захламляет территорию, бу-
дем подавать на него в суд, — Руслан Николаевич 
поставил жирную эмоциональную точку-поруче-
ние в своем спиче, и мы продолжили осмотр.

Комиссия прошла дальше и возник вопрос о пу-
стующем участке на противоположной стороне 
улицы, прямо напротив отеля History. Как оказа-
лось, он принадлежит МКУ «УКС города Иркут-
ска», и по проекту там предусмотрена парковка.

— Лучше всего сделать здесь многоуровневую 
парковку, — немедленно предложил мэр. — Внизу 
мойка, вверху — все остальное. (Да-да — в этом 
месте началось мысленное ликование репортеров 
«Иркутска», которые всегда с трудом ищут пар-
ковки в городе, мотаясь по журналистским делам. 
— Прим. ред.) Источник финансирования должен 
быть внебюджетный, конечно. Я уверен, что заин-
тересованный бизнес точно будет, ведь парковок 
у нас не хватает.

И дальше мэр Иркутска объясняет — такой 
комплексный подход очень важен для гармо-
ничного развития центра Иркутска. В свое время 
здесь создано современное пространство 130-го 
квартала, а сегодня при поддержке губернатора 
Игоря Кобзева в активной фазе реализация про-
екта по строительству нового здания областной 
детской больницы (на улице 3 Июля). Админи-
страция, со своей стороны, ремонтирует Кожова, 
подходы и подъезды к Академическому мосту 
по улице 3 Июля. И многоуровневая парковка 
на их пересечении будет весьма кстати. Осталось 
обратиться к руководителям организации и де-
путатам городской думы, чтобы они рассмотрели 
возможность строительства такого объекта.

— Я еще заметил, что на Кожова и на 3 Июля 
украли два канализационных люка — прямо на про-
езжей части, — добавил Руслан Николаевич под 
конец «уличного совещания» (как? Как он это уви-
дел? — Прим. ред.). — Коллеги, напишите заявление 
в полицию! Укажите, что не просто украли городское 
имущество на металлолом, но и подвергли угрозе 
жизнь и здоровье граждан. Вдруг кто на скорости 
влетит в яму?

На этом проверка ремонта на улице Кожова 
закончилась. Мэр напоследок особо отметил, что 
«при выполнении ремонтных работ нет мелочей, 
следует учитывать потребности и пешеходов, и ав-
товладельцев». И потребовал у всех ответствен-
ных лиц отчитаться ему о проделанной работе уже 
в ближайшее время.

— Замечания Руслана Николаевича по выносу 
опоры освещения, переносу газонов и созданию 
дополнительных условий для маломобильных 
граждан отработаем с подрядчиком, — проком-
ментировал журналистам «Иркутска» Сергей 
Чертков, руководитель комитета городского обу-
стройства. — Это не отразится на сроках и стоимо-
сти выполнения работ, поскольку подрядная орга-
низация уже сейчас идет с опережением графика.

Сергей Станиславович также рассказал «Ир-
кутску», что скоро на Кожова приступят к асфаль-
тированию проезжей части и тротуаров. На по-
следнем этапе установят средства организации 
дорожного движения и нанесут разметку.

Марина Александрова
Фото Валентина Карпова

Во время беседы с депутатом городской думы Алексан-
дром Друзенко (он справа) мэр Иркутска Руслан Боло-
тов особенно подчеркивал, что территорию округа № 12 
(именно здесь пролегает улица Кожова), а вместе с этим 
и всего города надо развивать комплексно. Прямо 
сейчас городская власть ремонтирует не только Кожо-
ва, но и подходы-подъезды к Академическому мосту 
по улице 3 Июля. Однако на их пересечении находится 
неухоженный пустырь, который портит всю картину. 
На его месте следует построить многоуровневую пар-
ковку, считает глава города. Будет эстетично и полезно 
для горожан

К тому моменту, когда на Кожова приехала проверя-
ющая комиссия во главе с мэром, рабочие уже почти 
заканчивали работы по устройству подпорной стенки 
из коробчатых габионов. В целом было отмечено, что 
подрядчик идет с опережением графика производства 
строительно-монтажных работ. Уже выполнен демон-
таж, установлен бортовой дорожный камень, проведе-
ны работы по устройству основания тротуаров и фрезе-
рование асфальтобетонного покрытия проезжей части

При ремонте тротуаров на улице Кожова стро-
ители заузили пешеходную часть, отгородив 
значительную часть тротуара бордюром. Подра-
зумевалось, что здесь (вот на этой полосе слева) 
будет газон. Однако нетрудно представить, в ка-
ком виде росла бы трава возле проезжей части 
(если бы вообще прижилась), не говоря уже о том, 
что намного удобнее ходить по широкому троту-
ару. Теперь подрядчик и сотрудники администра-
ции должны дополнительно отработать вопросы 
по выносу опор освещения и переносу газонов

МЕМОРИАЛ 
СО ЗВЕЗДОЙ

В Студгородке 
благоустроят 

сквер у памятника 
революционеру 

Ивану 
Постоловскому

Работы проведут 
на средства местно-
го бюджета по про-

грамме «Формирование 
комфортной и безопасной 
городской среды». В па-
мять о погибших от рук 
белогвардейцев в Студго-
родке установят мемориал 
из высокопрочного бето-
на со звездой.

— В сквере сделаем покры-
тие из тротуарной плитки трех 
видов, поставим скамьи и урны. 
Проведем озеленение: высадим 
ели, розы Ругоза, партерный 
газон. Территорию оборуду-
ем современным освещением: 
установим более 20 ландшафт-
ных, уличных и универсальных 
светильников, — рассказала 
начальник департамента город-
ской среды администрации Ир-
кутска Елена Юрганова.
Иван Постоловский — один 
из руководителей советской 
власти в Сибири, революци-
онер, большевик. Участво-
вал в Первой мировой войне. 
В 1916 году был переведен 
в Иркутск в 9-й запасной стрел-
ковый полк. В 1917-м был на-
значен комиссаром милиции, 
а затем — начальником штаба 
при милицейском комисса-
риате и комиссаром юстиции 
Сибири. Принимал активное 
участие в подавлении антисо-
ветского подполья. В 1918 году 
на основании постановления во-
енно-полевого суда Иван Посто-
ловский и его товарищи были 
казнены белыми офицерами 
в роще «Царь-девица». В 50-х 
годах на этом месте установили 
памятный обелиск.

Так выглядит проект будущего 
мемориала в память о револю-
ционере Иване Постоловском, 
который появится скоро в Студ-
городке Иркутска

Людмила Измайлова
Иллюстрация из открытых 

источников
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ДОКТОР ИЗ ОКРУГА № 29
Сегодня в гостях у редакции «Иркутска» — депутат думы города Ольга Клевцова

—  Ольга Владимировна, 
в своих ранних интервью вы 
рассказывали, что решили 
стать депутатом, чтобы до-
биться строительства нового 
здания для поликлиники № 5, 
где вы работаете главным 
врачом. Удалось задуманное?

— Действительно, я уже много 
лет занимаюсь формированием зе-
мельного участка под строительство 
новой поликлиники. Пока не полу-
чила депутатский мандат, вообще 
невозможно было ничего добиться, 
куда бы ни обращалась. Сейчас 
меня, как депутата, хотя бы стали 
слышать. Участок, на котором нахо-
дится поликлиника, по-настоящему 
сложный, даже проблемный. Мне 
удалось увеличить его площадь с 0,7 
до 1,4 га, но в любом случае нужен 
индивидуальный проект, так как 
на данный момент сформировать 
ровный и прямой участок мешают 
два аварийных дома (в программе 
переселения один аварийный дом 
стоит на 2025 год, другой — на еще 
более поздний срок).

Другим серьезным обременением 
в нашем случае является Глазковский 
некрополь, где найдены захороне-
ния и стоянки людей, живших еще 
в каменном веке. Он простирается 
на территории от парка Парижской 
коммуны до рощи «Звездочка» 
и Кайской горы. Несколько лет назад, 
например, когда в больницу заводили 
горячую воду и рыли теплотрассу, 
представители общества по охране 
культурного наследия рядом с фунда-
ментом обнаружили древнее захоро-
нение и останки мамонта.

У нас вообще много интересно-
го есть под больницей. Например, 
система старинных подземных 
ходов, и многие из них наверняка 
станут сюрпризом, когда начнется 
строительство. Все это, конечно, 
создает дополнительные сложности, 
и в идеале хотелось бы построить 
поликлинику вообще на другой 
площадке. Но таких, увы, в округе 
с его старинной и плотной застрой-
кой просто нет. Поэтому пока ждем, 
готовимся. Но первое, что будет 
построено, — это все-таки детская 
поликлиника.
—  В соцсетях совсем недав-

но писали, что под новую дет-
скую поликлинику № 5 и жен-
скую консультацию на месте 
снесенного кинотеатра «Чай-
ка» не хватает места…

— Да, Иркутск прямо кипел 
от негодования. Люди волнуются 
и переживают — это нормально. 
Плохо, конечно, когда в общество 
выносят непроверенную информа-
цию.
—  То есть места хватает?
— Хватает, конечно. Участок 

подготовлен давно под опреде-
ленные мощности, все утверждено 
и все в порядке. Медико-техниче-
ское задание, которое составляла 
я (по нему здание будет рассчитано 
на 350 детских посещений и 150 
женской консультации в смену), 
утверждено на федеральном уровне.
—  Если говорить об изби-

рательном округе в целом, 
то с какими проблемами, 
требующими вмешатель-
ства депутата, вам пришлось 
столкнуться?

— Коммунальная запущенность 
округа и инертность жителей. От де-
путата, конечно, многое зависит, 
но и о своей инициативе жители 
не должны забывать. В прошлом 
году, например, было много заявок 
на детские площадки. А для этого 
нужно провести общее собрание 
собственников: город устанавливает 
площадки за счет бюджета, но даль-
ше ухаживает за ней и содержит тот 
дом, который голосовал. Увы, люди 
боятся слова «содержание», хотя 
в платежке, если раскинуть на всех, 
выходят копейки! В итоге ничего 
из заявленного сделано не было.

Или вот другая прошлогодняя 
история. Нужны спортивные объ-
екты? Нужны! Но заявок от жителей 

нет… И тогда я сама пошла к домам 
на улицах Маяковского, 5а, б, в, г 
и Касьянова, 2 (там есть хороший 
дворик), устроила жителям собра-
ние — рассказала, что хочу сделать. 
В итоге по собственной инициати-
ве, можно сказать, установила им 
многофункциональную спортивную 
площадку, а рядом — детскую.
—  А что вы имеете 

в виду под коммунальной 
запущенностью?

— Состояние тротуаров, напри-
мер. Если дороги в городе старают-
ся содержать — ямы заделывают, 
картами ремонтируют, то с троту-
арами ситуация сложнее. Или вот 
состояние парков. Обустройство 
общественных пространств сегодня 
одна из приоритетных городских 
задач, но как раз в этом отношении 
в моем округе почти невозможно 
что-либо сделать. Парк имени Па-
рижской коммуны — одна из самых 
значимых мировых достопримеча-
тельностей, памятник ЮНЕСКО. 
Что-либо копать и строить здесь 
просто нельзя! Впрочем, скоро дело 
должно таки сдвинуться с мертвой 
точки: на территории парка встанет 
музейный комплекс, работы по его 
возведению должны начаться уже 
в 2024 году.

Кстати, в этом году я хочу уста-
новить в парке сиденья, которые 
не надо вкапывать. Есть идея уста-
новить лавки из переработанного 
пластика — это такие тяжелые кон-
струкции, которые можно просто 
поставить на землю. Если все полу-
чится, то это будут первые скамейки 

подобного рода, установленные 
в Иркутске.
—  Одна из проблем частного 

сектора — плохие дороги. Как 
вы ее решаете?

— Я каждый год выделяю сред-
ства из своего депутатского фонда 
на дороги в частном секторе. Так, 
в прошлом году заасфальтировали 
улицы Еловую и Набережная Ирку-
та. Провели грейдирование улицы 
Левый Берег Каи, а также ямочный 
ремонт и грейдирование улицы 
Родниковой.

А еще запроектировали водо-
провод по улице Ракитной, чтобы 
вода наконец пришла в поселок 
Черемушки. Ждем на это средства 
из бюджета в следующем году. Как 
только они появятся, сразу же нач-
нем закладывать деньги на ремонт 
самой дороги — это будет комплекс-
ный капитальный ремонт. Еще 
я хочу на улице Цветочной вдоль 
детской спортивной площадки сде-
лать дорогу со знаками, «лежачими 
полицейскими» — для безопасности 
детей.
—  Что еще из того, что вы 

планировали на 2022 год, уда-
лось сделать?

— Самое серьезное событие — 
капитальный ремонт улицы Проф-
союзной в рамках программы 
«БКД» на участке от улицы Кайской 
до улицы Маяковского с установкой 
знаков дорожного движения, пар-
ковок. Провели санитарную обрезку 
деревьев, а также снос аварийных 
деревьев на улицах Профсоюзной 
и 2-й Железнодорожной. Устано-
вили две спортивные воркаут-пло-
щадки в частном секторе (поселках 
Черемушки и Родники), а также 
многофункциональную площадку 
на Маяковского.

Кроме того, на территории моего 
избирательного округа две школы, 
и я постоянно на связи с руковод-
ством учебных заведений. В про-
шлом году в лицее № 1 построили 
отличный стадион по программе 
«Народные инициативы», а в школе 
№ 71 обустроили спортивную пло-
щадку на деньги из депутатского 
фонда.

Еще в 2022 году поменяли стелу 
на въезде в Свердловский округ. Это 
удалось сделать на сэкономленные 
средства за счет депутатского фон-
да совместно с депутатом от округа 
№ 33 Ростиславом Белых. Под сте-
лой, кстати, тоже находится могила 
многотысячелетней давности!
—  Ольга Владимиров-

на, а на текущий год какие 
планы?

— Продолжим благоустройство 
дворов. Сделаем парковку и лестни-
цу между домами по адресам: улица 
Касьянова, 2 и улица Маяковского, 
5б, а также благоустроим двор и от-
ремонтируем ливневую канализацию 
на Гоголя, 30. Поставим многофунк-
циональную спортивную площадку 
с благоустройством по адресу: улица 
Цветочная, 37а. И капитально от-
ремонтируем спортивный зал лицея 
№ 1. В этом лицее, надо отметить, 
еще есть конюшня — единственная 
в городе. Так вот, в этом году они 
выиграли по программе «Народные 
инициативы» и проведут в конюшне 
ремонт. Надеюсь также, что сделаю 
наконец-то парковку для пациен-
тов курорта «Ангара» на ул. 2-й 
Железнодорожной.

Марина Александрова
Фото автора и из архива Ольги Клевцовой

Избирательный округ, ин-
тересы которого в думе 
Иркутска представляет 

депутат Ольга Владимировна 
Клевцова, занимает довольно 
протяженную территорию: от же-
лезнодорожного вокзала и Затона 
до поселков Мельниково и Чере-
мушки (они находятся сразу по-
сле спуска с Кайской горы). При 
этом на территории округа рас-
положены два уникальных объ-
екта — парк Парижской коммуны 
и Кайская роща. Оба являются 
достопримечательностями, одно-
временно добавляя забот и слож-
ностей городской власти в плане 
благоустройства. О том, как можно 
решить поставленные жителями 
задачи, что уже сделано и что еще 
предстоит сделать, мы и погово-
рили с Ольгой Клевцовой во время 
встречи в нашей редакции.

Эту спортивную площадку поста-
вили на улице Цветочной в поселке 
Черемушки. Установили ее в про-
шлом году на средства из депу-
татского фонда Ольги Клевцовой. 
Место выбрали удачное — на бе-
регу Иркута, так что теперь здесь 
проводят свободное время и мест-
ные подростки, и взрослые. Ольга 
Владимировна говорит, что мест-
ные живут дружно, все проблемы 
решают сообща и всегда проявляют 
инициативу, если им что-то нужно. 
«Мне, как депутату, с такими людь-
ми работать легко и приятно», — 
подчеркивает Ольга Клевцова

Ольга Клевцова в депутатском 
кресле всего четыре года, 
но уже 14 лет она работает в го-
родской клинической больнице 
№ 5, расположенной на терри-
тории избирательного округа 
№ 29, причем последние шесть 
лет — главным врачом. «На 
моих глазах за эти годы многое 
здесь изменилось, но я уверена, 
что самое интересное и важное 
еще впереди», — уверена Ольга 
Владимировна

Вот так теперь выглядит улица Профсоюз-
ная, которую отремонтировали в 2022 году 
по федеральной программе «Безопасные 
качественные дороги». По новым тротуарам 
удобно ходить в больницу № 5 (поворот на-
право ведет как раз в лечебное заведение). 
По программе «БКД» на следующий год в пла-
не у депутата стоит улица Чайковского — с тро-
туарами, парковками, остановками. Благо-
устраиваются в округе также внутридворовые 
дороги и проезжая часть в частном секторе
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БОЛЬШЕ ДЕРЕВЬЕВ 
И МЕНЬШЕ ЯМ!

Евгений Стекачев решает вопросы, 
с которыми обращаются к нему иркутяне

Так, например, по поводу озелене-
ния ул. Лермонтова от пересечения 
с ул. Улан-Баторской и до съезда 
на Академический мост к Евгению 
Юрьевичу обратились жители Ака-
демгородка. Обсудить этот вопрос 
с ними он приехал с заместителем 
мэра — председателем комитета го-
родского обустройства мэрии Сергеем 
Чертковым, начальником департамен-
та дорожной деятельности и транс-
порта Сергеем Яременко, директором 
МКУ «Городская среда» Мариной 
Шевелой.

— Активные жители Академгород-
ка обратили внимание на то, что при 

реконструкции и расширении улицы 
в 2019 году были снесены многолет-
ние большие лиственницы. Взамен 
высадили клены, но они не в полной 
мере выполняют функцию по очище-
нию воздуха и каждую зиму погибают. 
Еще одна проблема — это отсутствие 
пространства для посадки деревьев. 
Но мы нашли компромиссное реше-
ние, — пояснил Евгений Юрьевич.

Зеленые насаждения предложи-
ли высадить этой осенью в пробелы 
между существующей посадкой с двух 
сторон дороги — всего около 50 дере-
вьев. Этот участок на контроле у МКУ 
«Городская среда», отметила Марина 
Шевела.

Еще одно совещание состоялось 
по вопросу состояния дороги возле об-
щежития № 10 и здания Юридическо-
го института ИГУ, которая располага-
ется в микрорайоне Университетском.

— Этот участок дороги со съезда 
ул. Улан-Баторской ранее находился 
в федеральной собственности, но по-
том его перевели в муниципальную, 
чтобы в дальнейшем можно было его 
содержать. Часть дороги, к сожале-
нию, в ямах, поэтому в мою приемную 
поступили обращения от ректора 
и студентов университета с просьбой 
решить эту проблему, — рассказал Ев-
гений Стекачев.

В рамках содержания дорог на этом 
участке специалисты проведут ремонт 
большими картами и частично заме-
нят бортовой камень. Работы пройдут 
этим летом.

Раз в месяц председатель го-
родской думы, депутат от из-
бирательного округа № 28 Ев-

гений Стекачев проводит личный 
прием граждан (в первый вторник 
месяца с 17.00 до 19.00). К нему 
с различными вопросами приходят 
жители, проживающие на террито-
рии округа, и обращаются с прось-
бой помочь в решении той или 
иной сложной для них ситуации. 
По ряду вопросов народный из-
бранник делает запросы, по другим 
— дает устные разъяснения, а по не-
которым актуальным, острым 
— проводит выездные совещания 
совместно с представителями ад-
министрации города, чтобы найти 
решение проблемы.

В 2019 году в районе 
бизнес-центра «Ака-
демический» по улице 
Лермонтова расши-
рили дорогу. И чтобы 
добавить дополнитель-
ные полосы движения, 
необходимо было 
вырубить посаженные 
там ранее лиственни-
цы. Взамен них высади-
ли клены, однако они 
не прижились. Поэтому 
для очищения воздуха 
от пыли и выхлопов де-
путат, администрация 
и местные жители ищут 
совместное решение

РЕМОНТ ИДЕТ ПОЛНЫМ ХОДОМ
Дороги ремонтируют на нескольких участках 

в избирательном округе № 19

По поручению мэра 
города Руслана Бо-
лотова в Иркутске 

проводится ремонт дорог. 
На территории избиратель-
ного округа № 19 вице-спике-
ра, депутата городской думы 
Сергея Юдина работы идут 
на пяти участках. В каких-
то они скоро подойдут уже 
к концу, а где-то только на-
чинаются.

— Этот год можно назвать про-
рывным. Заранее подготовлена 
проектная документация, отыгра-
ны аукционы. Подрядчики, на мой 
взгляд, выбраны добросовестные. 
У них в арсенале имеются и рабо-
чий состав, и необходимая техника. 
Работы идут с опережением графика 
почти на 50 процентов. С такими 
темпами ремонт дорог должен быть 
завершен уже в середине лета, — от-
метил Сергей Юдин.

В рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» 
ремонтируют ул. Свердлова на двух 
участках (от ул. Каландаришви-
ли до ул. Ленина и от ул. Ленина 
до бульвара Гагарина), ул. Богдана 
Хмельницкого (от ул. Тимирязева 
до ул. Карла Маркса), ул. Грязнова 
(от ул. Тимирязева до ул. Дзержин-
ского), переулок Пионерский (от ул. 
Литвинова до ул. Грязнова), ул. 
Киевскую.

В планах работ обновить тротуар-
ную часть, уложить новое дорожное 
покрытие, обустроить ливневые 
канализации.

— Большое внимание проекти-
ровщики и подрядчики уделяют 
водоотведению. Это, конечно же, 
большая головная боль для всей 
центральной части города, потому 
что в прошлые периоды никакой до-
ждевой канализации здесь не было. 
И сейчас мы стараемся исправить 
эту ситуацию, — прокомментировал 
Сергей Леонидович.

НОВОЕ В КУРСАНТСКОМ СКВЕРЕ
Стартовал второй этап благоустройства 

этой территории

В избирательном окру-
ге № 16 депутата думы 
Алексея Грешилова 

началось благоустройство 
Курсантского сквера на тер-
ритории городка ИВАТУ 
и дворовой территории 
на улице Советской.

— Первый этап благоустройства 
Курсантского сквера выполнили 
в 2018 году. Тогда привели в по-
рядок центральную аллею: вос-
становили входную группу, заас-
фальтировали дорожное покрытие, 
установили опоры освещения, ска-
мейки и урны. Сейчас начался вто-
рой этап работ, — рассказал Алексей 
Геннадьевич.

Также началось благоустройство 
дворов. Работы проводятся за счет 
средств депутатского фонда, сфор-
мированного из бюджета города. 
Завершить ремонт запланировано 
до 1 сентября этого года.

Как отметил депутат Алексей 
Грешилов, в план строительных 
работ включены дворы домов 
№ 176/187, 176/198 на ул. Со-
ветской, 34, на ул. Красноярской 
и № 23 на ул. Ядринцева. Всего 
на благоустройство этих дворовых 
территорий предусмотрено шесть 
миллионов рублей.

Кроме того, выделено два милли-
она рублей на установку спортивных 
площадок на территории городка 
ИВАТУ, 600 тысяч рублей — на ре-

монт детских и спортивных площа-
док, демонтаж непригодного обо-
рудования у домов 1/3, 5, 29/9 на ул. 
Ядринцева.

— Также 500 тысяч рублей пой-
дут на снос и обрезку аварийных 
деревьев, озеленение и посадку елей 
на улице Красноярской, 34, а также 
на санитарную обрезку деревьев 
на улицах Егорова, Ледяной и Со-
ветской, 176–189, — рассказал Алек-
сей Геннадьевич.

ГЛАЗКОВО БОЛЬШИМИ БУКВАМИ
Арт-объект появится в роще «Звездочка»

Светящаяся стела в виде 
букв «Глазково» появится 
в роще «Звездочка». Уже 

состоялся конкурс и выявлен 
подрядчик, который займется 
установкой арт-объекта. Ра-
боты планируется закончить 
до конца лета.

— Эта идея возникла во время 
встречи с жителями, когда мы с по-
мощниками хотели узнать, что 
можно улучшить на территории на-
шего избирательного округа. Обра-
тили внимание: несмотря на то, что 
ИрГУПС привел рощу «Звездочка» 
в порядок, она упирается в пустырь, 
заросший травой. Раньше там была 
прекрасная смотровая площадка, по-
этому местные жители предложили 
ее восстановить, что мы и сделали 
в рамках программы «Народные ини-

циативы» в 2021 году, — сообщил де-
путат думы от избирательного округа 
№ 31 Максим Девочкин.

Площадка находится на пригорке 
между рощей и рекой Ангарой. Пло-
щадь территории составляет около 
2600 кв. м. Оттуда в День города 
и другие праздничные дни удобно 
наблюдать за салютом. На этом месте 
обустроили деревянный настил, цвет-
ники, установили скамейки и урны. 
Есть небольшая парковка.

— И самое главное, мы хотели сде-
лать стелу в виде надписи буквами: 
«Глазково». Чтобы ее было видно 
с другого берега, и возможно, она 
станет местной достопримечательно-
стью, — отметил Максим Девочкин. 
— Ведь кто-то прочитает «Глазково» 
и заинтересуется: «А что это?» Нач-
нут искать информацию об этом, луч-
ше узнают город и его историю.

На фото — один 
из участков ули-
цы Свердлова, 
который ремон-
тируют в этом 
году. В настоя-
щее время здесь 
уже уложили 
асфальтовое по-
крытие на троту-
аре, и пешеходам 
стало удобнее 
передвигаться

Начался второй этап благоустрой-
ства Курсантского сквера. Здесь 
появятся амфитеатр, сцена, ска-
лодром и пешеходные дорожки. 
В зоне отдыха установят навесы 
с качелями, а по всей территории 
проведут современное освеще-
ние. Для детей установят игровой 
и спортивный комплексы с зоной 
для воркаута и тренажерами

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из архива депутата Алексея Грешилова
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Руслан Николаевич, конечно же, задал 
еще несколько вопросов (поинтере-
совался, когда доделают фасад дома 
и не мешает ли жителям большой 
склад магазина «Ромашка» во дво-
ре), но в целом увиденным остался 
доволен.

— Мне бы очень хотелось, чтобы 
вашим примером воспользовались 
остальные горожане, — сказал он жите-
лям дома на Ленина, 22. — Мы ведь де-
лаем удобно прежде всего для людей, 
и надо, чтобы контакт между жителя-

ми, администрацией и подрядчиками 
был постоянный.

Следующая территория, на кото-
рую заехал мэр Иркутска, находится 
по адресу: Ленина, 4, 6. Это тоже 
приметный дворик — совсем рядом 
со сквером Кирова. Его отличительная 
особенность в том, что с жилыми дома-
ми здесь соседствуют многочисленные 
административные здания.

— Руслан Николаевич, до недавнего 
времени этот проезд был разрушен 
полностью, — рассказывает Елена 
Торохова, глава Правобережной адми-
нистрации. — Асфальта практически 
не осталось. При этом в этом дворе 
паркуются не только местные жители, 
но и работники офисов. Ситуацию 
удалось изменить в рамках 
нашей муниципальной про-
граммы по минимальному 
перечню работ за счет депутат-
ского фонда. Таким образом 
мы завершили благоустройство 
в целом всего двора, включая 
благоустройство прошлого года 
на Гершевича, 1.

Подрядчики здесь также сделали 
все раньше срока: сдали объект задолго 
до 1 июля, как было указано в контракте. 
Во дворе установили бортовые камни, 
а также заасфальтировали тротуары 
и проезжую часть.

— Этот год станет прорывным, 
Руслан Николаевич, — уверен депутат 
думы Иркутска Сергей Юдин. — Надо 
отметить, что многие подрядчики 
своевременно вышли на объекты, за-
кончили раньше срока. При этом абсо-
лютно не пострадало качество. Были 
учтены замечания и пожелания жите-
лей. Совместно с надзорными органа-
ми мы контролировали каждый этап 
исполнения.

— Хорошая работа! — вновь остается 
доволен увиденным мэр. — Но позволь-
те высказать пожелание. Возле близле-
жащих административных зданий тоже 
должен быть порядок. Большую часть 
прилегающей территории мы благо-
устроили (город показал инициативу, 

возможности, вложение бюджетных 
средств), давайте и с организаций тре-
бовать то же! Переговорите с ними, 
обсудите их возможности. Центр города 
необходимо содержать в порядке!

Следующий пункт посещения — не-
большая территория на пересечении 
улиц Полины Осипенко и Сурикова. 
Проект стал победителем регионально-
го проекта «Народные инициативы», 
который пользуется большой популяр-
ностью среди горожан. Дорожно-тро-
пиночная сеть, которая тут появилась, 
теперь обеспечит комфортный проход 
иркутян и гостей города к набережной 
Ангары и в сквер Космонавтов.

— Это было именно желание жите-
лей — благоустроить эту терри-

торию, — вводит в курс дела 
Елена Торохова. — Сама 
по себе эта зона — транзит-
ная. По ней жители пере-
ходят к бульвару Гагарина. 

Но до сих пор здесь были 
просто натоптанные дорожки, 

по которым в дождь, например, 
пройти было невозможно, так как 
становилось очень грязно. А сейчас 
уже обустроены пешеходные дорожки 
и проведена санитарная подрезка дере-
вьев. Работы продолжаются и в рамках 
второго этапа — отсыпаются участки 
плодородной землей для посадки газо-
на. В будущем продолжим озеленение 
этой территории. Кроме того, она вста-
нет на баланс как обихоженная тер-
ритория и будет содержаться за счет 
городского бюджета.

Глава Правобережного округа добави-
ла также, что и здесь строители сработа-
ли с опережением: срок окончания работ 
по графику 15 июня, однако уже к седь-
мому числу объект был почти готов.

— То, что объекты сдают раньше 
срока, мы только приветствуем, — ком-
ментирует увиденное мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — Ведь в этом случае 
есть возможность выйти на дополни-
тельные объекты и продолжить благо-
устройство на сэкономленные сред-
ства. Более того, радует, что сегодня 

большинство подрядных организаций 
прислушиваются к пожеланию жите-
лей и работают на совесть. Как мне ска-
зал один из подрядчиков, «мы поняли, 
что просто так деньги не заплатят». 
Поэтому мы и дальше будем продол-
жать жестко относиться к приемке ра-
бот. Для нас это принципиально!

Кроме того, рассказал Руслан Боло-
тов, в текущем году можно наглядно 
наблюдать, как идет сращивание са-
мых разных программ, направленных 
на формирование комфортной город-
ской среды. Это и федеральный, пре-
зидентский проект «ФКГС», который 
реализуется на территории всей стра-
ны, и областной проект «Народные 
инициативы». Наряду с этим в Ир-
кутске впервые приводят в порядок 
отдельные пространства по областной 
программе «Инициативное бюджети-
рование». В этом году реализуют 27 та-
ких проектов, в том числе и по благо-
устройству. Их подготовили активные 
горожане, органы территориального 
общественного самоуправления, не-
коммерческие организации. Общая 
сумма (с учетом депутатского фонда), 
которую сегодня тратят на благо-
устройство города, превышает милли-
ард (!) рублей.

— Для нас нет больших и малых объ-
ектов, — говорит Руслан Болотов (эту 
фразу уже не первый раз репортеры 
«Иркутска» слышат от мэра города. — 
Прим. ред. — Есть задача по приведению 
в порядок всей территории города, в том 
числе и заброшенных участков. Важно, 
что во всех этих проектах мы опираемся 
на мнение жителей. Горожане, кстати, 
уже почувствовали эту связь между сло-
вом и делом: в этом году в голосовании 
по всем проектам участвует намного 
больше людей. Вместе мы направлены 
на реализацию одной задачи — хотим, 
чтобы нам в Иркутске жилось удобнее 
и комфортнее. И нам еще многое пред-
стоит для этого сделать.

Марина Александрова
Фото Валентина Карпова

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

ЛЕТО В ГОРОДЕ НАЧАЛОСЬ С РЕМОНТА ДВОРОВ
И это не единственная хорошая новость: на многих объектах подрядчики работают с опережением графика  

На этот раз далеко ехать не при-
шлось — все территории, которые 
решил проинспектировать глава 
города, находятся в центре города. 
Первый адрес — Ленина, 22, пря-
мо на остановке «Художественный 
музей». Двор, правда, находится 
за «семью шлагбаумами», но только 
потому, что иначе местным жителям 
просто нельзя будет в него заехать. 
А сам дом — тот самый, в котором все 
еще работает старейший городской 
магазин «Ромашка» (он открылся 
в 1954 году. — Прим. авт.).

Видно, что настроение у главы 
города отличное, причем постепенно 
его настрой передается и окружаю-
щим. Их, кстати, много — это пред-
ставители администрации, под-
рядчики, местные жители, 
общественники и мы — 
журналисты.

— Руслан Нико-
лаевич, мы сегодня 
принимаем работы, 
выполненные в рам-
ках реализации 
национального про-
екта «Формирование 
комфортной город-
ской среды», — докла-
дывает Елена Торохова, 
заместитель мэра и глава 
Правобережного округа. — Этот двор 
мы благоустраивали последние три 
года по разным программам. Так, 
в прошлом году на деньги из бюдже-
тов города установили детскую пло-
щадку, а в этом — уже зашли по пре-
зидентскому проекту «Формирование 
комфортной городской среды» — 
сделали внутриквартальный проезд 
и заасфальтировали площадку.

— Мы, кстати, предлагали на этом 
месте спортивный модуль установить, 
— подключается к разговору Сергей 
Юдин, депутат от избирательного 
округа № 19, — но жители отказа-
лись. Захотели именно такую пло-
щадку, которую можно по-разному 
использовать: проводить разные дво-
ровые праздники, отмечать Новый 
год, организовывать кинотеатр под 
открытым небом.

— Вот это самое главное! — со-
глашается одобрительно мэр. — Уча-
стие самих жителей принципиально 
важно. Мы ведь делаем наш город 
комфортным именно для его жите-
лей. Кстати, у них здесь жалобы есть?

— Никаких жалоб, сделали все 
очень быстро и качественно! — от-

вечает на вопрос Юрий Ко-
рольков, житель дома 

на Ленина, 22. — Знаете, 
у нас во дворе до сих пор 

проехать трудно было 
— сплошные трещины 
и ухабы, а теперь такая 
красота! Асфальт по-
ложили ровно, вазоны 

с цветами поставили! 
Мы так довольны, что 

даже подготовили подряд-
чикам почетную грамоту.

После этих слов Юрий Дми-
триевич действительно вручил пред-
ставителям фирмы-подрядчика бла-
годарственное письмо в рамочке (чем 
растрогал даже нас, многое пови-
давших журналистов. — Прим. ред.). 
И объяснил, что жители видели, как 
трудятся подрядчики, оценили темп 
и качество их работы. Равно как и тот 
факт, что строители всегда шли на-
встречу пожеланиям жителей.

— Мы все согласовывали с жиль-
цами, — подтверждает Николай Сам-
харадзе, представитель подрядной 
организации. — Были сложности, 
конечно. Например, для того, чтобы 
расширить парковку, пришлось по-
жертвовать деревом. Но мы догово-
рились, что все компенсируем — вы-
садим еще деревьев.

Николай Самхарадзе рассказал, 
что перед благоустройством во дворе 
поменяли тепловые сети. Когда на-
чали копать, обнаружили провалы 
в земле. Пообщавшись со старожила-

ми, узнали, что здесь раньше стояли 
деревянные дома, от которых оста-
лись подвалы. В итоге все опасные 
отверстия были засыпаны, утрамбо-
ваны, а сверху закрыты свежим ас-
фальтом. Теперь никакой опасности, 
что кто-то провалится, нет.

Главе города Руслану Болотову до-
ложили также, что срок выполнения 
работ по контракту — 15 августа, од-
нако подрядчики управились намно-
го быстрее. Уже к 7 июня (!) не только 
отсыпали основания тротуаров и про-
езжей части, но и уложили асфальт. 

Лето в Иркутске только началось, а вот строительный сезон 
уже в самом разгаре. Во всех округах города сейчас идет 
масштабное благоустройство общественных и придомовых 

территорий, при этом темпы настолько хорошие, что некоторые 
объекты строители сдают досрочно. Чтобы убедиться, что ско-
рость никак не повлияла на качество, мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов проверил несколько таких иркутских дворов на прошлой 
неделе. Вместе с ним в рейд отправилась и репортерская группа 
«Иркутска».

Сквер на перекрестке улиц Полины Осипенко и Сурикова. Благоустройство здесь выполнено по проекту «Народные иници-
ативы», в рамках нового мини-проекта, стоимость работ которого не превышает 500 тысяч рублей. Основная идея, которую 
вложили в него горожане, заключается в превращении заброшенного участка в комфортную тропиночную сеть. Судя по всему, 
задуманное удалось успешно реализовать. В сквер уже завезли землю, а чуть позже сделают газоны и установят бордюры

Ремонт двора домов № 4, 6 на улице Ленина 
выполнен уже по муниципальной програм-
ме «Формирование комфортной городской 
среды». Еще весной этот приквартальный 
участок находился в ужасном состоянии: 
были лишь ямы и остатки асфальта. После 
того как здесь установили бортовые камни 
и провели асфальтирование тротуаров и про-
езжей части, стало удобно всем — и местным 
жителям, и гостям

Житель дома на Ленина, 22 Юрий Дмитриевич Корольков (он в центре 
фотографии) рассказал, что живет здесь уже 18 лет. За эти годы многое 
поменялось, но такого комфортного и красивого двора, говорит он, еще 
не было. Самое важное, отмечает Юрий Дмитриевич, что подрядчики все 
сделали очень быстро, жильцам не пришлось долго терпеть неудобства, 
связанные со строительством. К слову, представители подрядной органи-
зации тоже есть на фото — это Арена Сичинава (она держит в руках благо-
дарственное письмо от жителей) и Николай Самхарадзе

Глава Иркутска Руслан Болотов вместе с депутатом Сергеем Юдиным, главой Право-
бережного округа и, конечно же, местными жителями осматривает благоустроенную 
территорию возле дома на Ленина, 22. Асфальт теперь здесь  новенький и ровный, 
по такому и ходить, и ездить одно удовольствие! А главное — жителям не пришлось 
долго терпеть неудобства, все было сделано в кратчайшие сроки. «Досрочная сдача 
работ по благоустройству иркутских дворов и общественных территорий — хорошее 
начало этого строительного сезона», — отметил мэр Иркутска. Благодаря этому уда-
ется отремонтировать больше объектов. А летом 2023 года в Иркутске благоустроят 
сразу 117 дворов

Посторонним людям попасть во двор дома на Ленина, 22, конечно, сложно: территория огорожена заборами, но у чита-
телей «Иркутска», тем не менее, есть возможность оценить результат работы строителей. Согласитесь, отлично? И даже 
не поверишь, что еще недавно здесь было неуютно и даже опасно (в земле были пустоты от подвалов старых деревян-
ных домов). Привели эту территорию в порядок по президентскому проекту «Формирование комфортной городской 
среды». По контракту подрядчик должен был все сделать к 15 августа, но уже сейчас объект практически готов. Дет-
скую площадку, кстати, установили здесь прошлым летом

Всего 
в Иркутске 

в 2023 году запла-
нировано привести 

в порядок 117 дворов: 
по федеральному про-

екту «ФКГС» — 21 двор, 
по муниципальной про-

грамме «ФКГС» (сред-
ства депутатского 

фонда) — 96 
дворов.
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СЕРГЕЙ БАЛЯСКИН: «УЧИВШИМ ЛЕТАТЬ МЕТАЛЛ»
Памятник знаменитым иркутским авиаконструкторам будет 

установлен госкорпорацией «Ростех»

От идеи до реализации
В марте прошлого года председатель думы Иркут-

ска Евгений Стекачев и мэр города Руслан Болотов 
выступили с предложением увековечить память 
легендарных авиаконструкторов Николая Камова 
и Михаила Миля, родившихся в Иркутске, установив 
им памятник на территории города. Идея была под-
держана на высоком уровне и профинансирована го-
скорпорацией «Ростех».

— Два великих авиаконструктора, чьи имена не-
разрывно связаны с Иркутском, Николай Камов и Ми-
хаил Миль прославили мощь русской инженерной 
школы на весь мир! По инициативе главы «Рос теха» 
Сергея Викторовича Чемезова мы приняли решение 
поддержать идею по установке памятника и совместно 
с думой города и администрацией Иркутска прора-
ботать этот проект, — рассказывает Сергей Баляскин. 
— Нужно увековечить память конструкторов, чтобы 
иркутяне и гости нашего города знали, что отече-
ственные вертолетные школы зарождались именно 
здесь. Поэтому акционерное общество «Вертолеты 
России» (входит в состав госкорпорации «Ростех») 
взяло на себя полное финансирование создания 
и установки памятника.

О важности появления такого знакового для на-
шего города объекта говорили уже давно: с подобной 
инициативой ранее выходили общественные органи-
зации города, а также проект обсуждался на площадке 
Общественной палаты Иркутской области.

— Действительно тема не новая, поэтому она по-
лучила особый положительный отклик у жителей 
и представителей общественности. С самого начала 
во всех обсуждениях активное участие принимали 
председатель комиссии при администрации Иркутска 
по городской топонимике и увековечению известных 
в городе людей и событий Александр Гимельштейн 
и руководитель Иркутского отделения Российского во-
енно-исторического общества Андрей Южаков, — под-
черкивает Сергей Баляскин.

Необычным является и сам памятник, 
макет которого был представлен 
в феврале этого года в ходе пресс-
конференции представителей 
Иркутского отделения Россий-
ского военно-исторического 
общества.

— Иркутскими архитекто-
рами и скульпторами пред-
ложено несколько абсолютно 
разных вариантов, поэтому вы-
бор был непростым. Но все мы 
понимали, что памятник дол-
жен стать собирательным обра-
зом, ведь Николай Камов и Михаил 
Миль сотрудничали друг с другом 
и родились в одном городе, но при этом 
у каждого из них свой путь. Наш оргкомитет остано-
вился на варианте архитектора Сергея Демкова, кото-
рый и был представлен в феврале, — рассказал Сергей 
Баляскин. — Памятник представляет собой объемную 
архитектурно-художественную композицию, основа 
которой — изображение взлетающего вертолета. При 
этом образ винтокрылой машины размещен в верхней 
части памятника, на фоне неба, ведь высота памятника 
более пяти метров. Вокруг него ореол, который оли-
цетворяет воздушные массы, исходящие от несущего 
винта. Основа памятника выполнена из гранита, а все 
«воздушные» элементы — из бронзы с патиной. В об-
щей композиции предусмотрено и место в виде гори-
зонтальной плоскости для возложения цветов, но это 
не просто «полка», на ней разместятся две модельки 
вертолетов, как бы оставленные юными будущими кон-
структорами. Что тоже является отсылкой к тому, что 
именно детские годы конструкторов прошли в нашем 
городе.

Как выбирали место
В настоящее время завершается под-

готовка площадки для установки нового 
объекта — на улице Ленина, неподалеку 
от фонтана. Уже произведен демонтаж 
старой скульптуры и покрытия, уложена 
новая брусчатка, на гранит будут за-
менены ступени, ведущие на площадку, 
подготовлено все необходимое для об-
устройства осве щения. Планируется уста-

новка пандуса на лестнице для удобства 
маломобильных жителей и гостей города. 

Также установлены основание под инсталля-
цию и первые гранитные элементы памятни-

ка. Бронзовые элементы памятника изготовлены 
в городе Улан-Удэ и ждут своего часа.

— Место, на котором разместился памятник, было 
выбрано не сразу. Мы проводили много совещаний, 
консультаций по этому поводу, — поделился Сергей 
Баляскин. — Первоначально рассматривался вариант 
благоустройства небольшого скверика на пересечении 
улиц Сухэ-Батора и Желябова. Но когда мы подошли 
к определению эскиза и стало понятно, что будет имен-
но такой вариант, каким мы его сейчас видим, колле-
гиально решили — этот участок не подходит. Для дан-
ного объекта нужны пространство и легкость, а в этой 
точке при взгляде на изображение вертолета мы 
упирались бы в стену. Думали над еще одним участком 
— возле университета гражданской авиации на улице 
Ширямова, однако и его решили не использовать, так 
как памятник был бы удален от взгляда горожан и го-
стей. А хотелось создать именно объект информацион-
но-просветительский: к сожалению, далеко не все ирку-
тяне знают, что такие великие люди родились и росли 
в нашем городе. Поэтому рассматривался вариант раз-

мещения  именно в туристической, центральной части 
города. Та площадка, где уже сейчас разместился па-
мятник, пришла неожиданно и была поддержана всеми 
участниками процесса. Таким образом, мы смогли ре-
шить сразу же две задачи: проинформировать иркутян 
и гостей города и сделать новое красивое пространство 
в самом сердце Иркутска.

Гордость Иркутска
Главный посыл памятника выдающимся авиакон-

структорам звучит так: «Учившим летать металл». 
И по замыслу, должен пробуждать гордость у ны-
нешнего поколения земляков. Оба конструктора по-
святили свою жизнь созданию авиационной техники. 
Именно Николаю Камову принадлежит авторство 
термина «вертолет». А первый аппарат, поднявшийся 
в воздух в 1948 году, назывался «Иркутянин». Также 
он создал уникальную соосную схему несущих винтов. 
Благодаря этому появились малогабаритные и очень 
маневренные вертолеты.

Конструкторское бюро Михаила Миля выпустило 
вертолет Ми-1, который стал первым советским се-
рийным, а Ми-2 уже было выпущено более 5,4 тыся-
чи единиц. Вертолет Ми-8, разработанный в начале 
1960-х, входит в список самых массовых вертолетов 
в истории авиации, используется как в военных, так 
и в гражданских целях. А боевой Ми-24 прошел через 
все современные войны — от Афганистана до Сирии.

— Государственная корпорация «Ростех» всегда 
уделяла особое внимание Иркутску и региону. И по-
этому особую гордость вызывает тот факт, что отече-
ственные вертолетные школы с мировой известностью 
зарождались именно здесь, в Иркутске, — отметил 
Сергей Баляскин.
Дарья Громова. Фото автора и из открытых источников

Многие иркутяне заметили, что в сквере 
у площади Дворца спорта «Труд» с при-
ходом теплых дней начались работы 

по благоустройству — это значит, что проект 
по установке памятника знаменитым во всем 
мире авиаконструкторам Николаю Камову 
и Михаилу Милю в центре Иркутска выходит 
на финишную прямую. Уже в начале июля 
планируется торжественное открытие. О том, 
как начинался проект, и об этапах его реализа-
ции «Иркутску» рассказал руководитель пред-
ставительства государственной корпорации 
«Ростех» в Приангарье Сергей Баляскин.

Два 
знаменитых 

конструктора верто-
летов — Николай Камов 

и Михаил Миль, оба ирку-
тяне. Семья Камовых жила 
на улице Ланинской (ныне 
ул. Декабрьских Событий, 
20). Семья Миль — на ули-
це Саломатовской (ныне 
ул. Карла Либкнехта, 5). 

Учились в одной шко-
ле, но в разные 

годы!

«Мы должны помнить о тех людях, которые про-
славляют наш город, область, страну. Николай 
Ильич Камов и Михаил Леонтьевич Миль были 
не только замечательными конструкторами, 
но и патриотами своей малой родины. И наша 
задача — чтить память об этих великих людях!» 
— убежден руководитель представительства госу-
дарственной корпорации «Ростех» в Приангарье 
Сергей Баляскин

Михаил Леонтьевич Миль (1909–1970) — советский 
авиа конструктор, создатель вертолетов Ми, доктор тех-
нических наук, Герой Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской премии и Государственной премии СССР

Николай Ильич Камов (1902—1973) — советский 
авиаконструктор, создатель вертолетов Ка, док-
тор технических наук, Герой Социалистического 
Труда, лауреат Государственной премии СССР

Так выглядит макет памятника создателям вертоле-
тостроения во всем мире Николаю Камову и Михаи-
лу Милю (оба родились в Иркутске). Этот монумент 
— результат усилий многих людей и организаций, 
воплощается в жизнь при содействии государствен-
ной корпорации «Ростех». Главным архитектором 
выступил Сергей Демков (он же разрабатывал про-
ект стелы «Иркутск — город трудовой доблести»). 
Памятник выполнят из бронзы и полированного 
гранита двух цветов. Он будет высотой пять метров 
и шириной 3,3 метра, в основе композиции — взле-
тающий вертолет
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ЯРКИЙ ЗАРЯД ЭМОЦИЙ И ДРАЙВА!
Более тысячи человек приняли участие в традиционной 

«Слатакиаде»

«Слатакиада» традици-
онно прошла во вто-
рую субботу июня 

и собрала на площадке более 
тысячи человек. Это рекорд-
ное количество гостей за всю 
историю спортивных соревно-
ваний. В мероприятии приня-
ли участие 20 команд, которые 
на протяжении пяти часов со-
ревновались в 10 состязаниях 
и финальной эстафете. Побе-
дила в соревнованиях команда 
Сбера, второе место — у коман-
ды DarkHorse из Саянска, тре-
тье — у иркутской «ИКССоль».

ЗДОРОВЬЕ ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС
Идет федеральная кампания по диспансеризации

Пройти диспансеризацию можно 
в поликлинике или другом медуч-
реждении, к которому вы при-
креплены по месту жительства. 
Записаться на осмотр можно в ре-
гистратуре или через портал «Го-
суслуги». Жителям Иркутской об-
ласти приходят смс-приглашения 
для прохождения диспансеризации 
от страховых медицинских ком-
паний. Для прохождения диспан-
серизации потребуется документ, 
удостоверяющий личность граж-
данина (паспорт), а также полис 
ОМС.

Для тех, кому меньше 39 лет, 
диспансеризация состоит из анке-
тирования, расчета индекса массы 
тела, измерения артериального 
давления, анализа крови на общий 
холестерин и на глюкозу, опреде-
ления относительного сердечно-со-
судистого риска, флюорографии, 
электрокардиографии, измерения 
внутриглазного давления, осмотра 
кожи и слизистой рта, пальпации 
щитовидной железы и лимфоузлов 
для выявления возможных новооб-
разований. Для женщин необходим 
также визит к акушеру-гинекологу.

Для тех, кто старше 40 лет, пере-
чень дополняется определением 
абсолютного сердечно-сосудистого 
риска, общим анализом крови, не-
сколькими видами скринингового 
обследования, которое направле-
но на раннее выявление различ-
ных онкопатологий: анализ кала 
на скрытую кровь, эзофагогастро-
дуоденоскопия. Женщинам в воз-
расте 40–75 лет каждые два года 
полагается пройти маммографию, 
а мужчинам в 45, 50, 55 и 60 лет, 
а также в 64 года рекомендовано 
сдавать анализы на выявление 
рака предстательной железы.

Несколько особых пунктов есть 
и в программе диспансеризации 
для переболевших коронавирусом.

Илья Спирин
Иллюстрация из открытых 

источников

Диспансеризация включа-
ет в себя как плановый 
медицинский осмотр, так 

и ряд дополнительных методов 
обследования. В России програм-
ма стартовала десять лет назад, 
в 2013 году, в рамках националь-
ного проекта «Здравоохранение». 
Диспансеризации подлежат как 
работающие или проходящие 
обучение, так и неработающие 
граждане в возрасте от 18 лет 
и старше. В 2023 году пройти дис-
пансеризацию могут граждане, 
которые родились в 1984, 1987, 
1990, 1993, 1996, 1999, 2002 или 
2005 годах, а также люди, воз-
раст которых составляет от 40 лет 
и старше. Также углубленную 
диспансеризацию могут пройти 
граждане, переболевшие новой 
коронавирусной инфекцией.

Работодатель обязан предоставить своему сотруднику выходной для про-
хождения диспансеризации — как минимум один рабочий день (для рабо-
тающих пенсионеров и граждан предпенсионного возраста — в два раза 
больше). Место и средняя зарплата при этом за человеком сохраняются

В этом году спортивный праздник впервые прошел на территории архитектурно-этнографического музея «Тальцы». Команды сорев-новались в импровизированном рафтинге, вязании узлов, пре-одолении препятствий, игровых и беговых конкурсах на ловкость, внимательность и скорость

Майя Новикова. Фото ГК «Слата»

Председатель совета директоров ГК «Си-
бирское товарищество» Вячеслав Заяц: 
«Тот, кто приходит на «Слатакиаду» в пер-
вый раз, понимает, какой здесь будет 
накал страстей. И это помогает как спло-
тить коллектив каждой отдельно взятой 
организации, так и лучше узнать коллег 
из других крупных компаний, наладить 
деловые контакты, приобрести новых 
друзей. Людям нужна идея коллективиз-
ма и праздника. Это заряд эмоций, кото-
рый оставляет приятные воспоминания»

Впервые победителями соревнований стала команда Сбера. 

Победители традиционно получили кубок и денежный приз. 

«Мы участвуем в «Слатакиаде» не впервые. Очень хотели по-

бедить, и мы это сделали! Конкурсы были в меру сложными 

и очень интересными. Подобные мероприятия укрепляют 

общий дух, заряжают эмоциями на все лето и оставляют только 

положительные впечатления», — поделилась впечатлениями 

капитан команды победителей Сбера Ирина Куртаева

Исполнительный директор торговых 
сетей «Слата» и «ХлебСоль» Ярослав 
Шиллер: «Самый эффективный чело-
век в организации — тот, кто само-
стоятельно принимает решения. Он 
умеет не только работать, но и отды-
хать. Тимбилдинги как раз и созданы 
для того, чтобы показать, что эти две 
сферы можно совмещать. У сотруд-
ников «Слаты» нет этих границ. Они 
отдыхают и добиваются отличных 
результатов. Будь это работа, «Сла-
такиада» или предстоящий марафон. 
Радует, что «Слатакиада» уже давно 
вышла из формата внутрикорпоратив-
ного мероприятия и каждый год состав 
участников расширяется»

«Слатакиада» собрала в «Тальцах» более тысячи 

человек. Для групп поддержки были организо-

ваны интерактивные площадки — гейм-зона, 

различные мастер-классы, кинотеатр под 

открытым небом и аниматоры для маленьких 

болельщиков
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ОТЦЫ, ДЕТИ И ДОЛГИ
В последние годы безответственные родители Иркутска  

и Иркутского района стали намного хитрее и изворотливее

2021 год — 3 миллиарда 457 
миллионов, 2022-й — 3 миллиар-
да 190 миллионов, первые четыре 
месяца 2023-го — 2 миллиарда 
340 тысяч рублей. Эти огромные 
суммы сложены из тысяч испол-
нительных производств, поступив-
ших в службу судебных приставов. 
Это значит, что тысячи отцов 
и сотни матерей Иркутска и Иркут-
ского района отказываются добро-
вольно выплачивать алименты 
своим детям. Но все же, несмотря 
на все уловки должников, при-
ставам удается взыскивать с них 
значительные суммы.

— В 2021 году к нам поступило 
9939 исполнительных производств, 
в 2022-м — 10 081, а за минувшие 
четыре месяца 2023 года — уже 
6689! Из них исполнены факти-
чески или частично около трети,  
— рассказывает Алена Карамыше-
ва, капитан внутренней службы, 
заместитель руководителя ГУФССП 
России по Иркутской области — 
заместитель главного судебного 
пристава.

По словам приставов, типичный 
взыскатель алиментов — это жен-
щина, которая развелась с мужем 
и теперь воспитывает детей одна. 
Бывшие супруги не сумели дого-
вориться об их содержании само-
стоятельно и урегулировали этот 
вопрос через суд, после чего взы-
скатель принесла исполнительный 
лист в службу судебных приставов.

Типичный должник — это 
мужчина, который, скорее всего, 
не работает совсем или работает 
нелегально от случая к случаю.

— Но есть среди должников 
и женщины, долги с которых пы-
таются взыскать их бывшие мужья 
или представители государствен-
ных органов, — отмечает Алена 
Васильевна.

И не всегда это неблагополуч-
ные женщины.

— Зачастую такие мамы счаст-
ливы в новых отношениях, вос-
питывают новых детей, — пояс-
няет Антон Леонтьев, старший 
лейтенант внутренней службы, 
начальник отделения по исполне-
нию исполнительных документов 
о взыскании алиментных платежей 
по городу Иркутску и Иркутскому 
району ГУФССП России по Иркут-
ской области — старший судебный 
пристав. — Это те женщины, кото-
рые по каким-то причинам оста-
вили своих детей еще в роддоме, 
— таких должниц около 30%. Еще 
небольшой процент — мамы, кото-
рые оставили детей мужу и ушли 
в новую жизнь: большая часть их 
приехали в Иркутск из соседних 
поселков, деревень, чтобы пройти 
какие-нибудь курсы и после обуче-
ния зарабатывать деньги, а в итоге 
просто не вернулись к мужьям 
и детям. Остальная часть — это 
мамы, которые вели маргиналь-
ный образ жизни, из-за чего дети 
в итоге оказались в детских домах.

Чтобы как-то воздействовать 
на злостных должников, прини-
маются разные меры: обращения 
на банковские счета, ограничение 
права выезда за границу и исполь-
зования водительского удостове-
рения, запреты на продажу или 
дарение имущества. Но они дей-

ствуют лишь на очень узкий круг 
должников, признаются приставы.

По статистике, которую ведут 
сотрудники ГУФССП, около 70% 
должников официально нигде 
не работают, а значит, у них нет 
зарплатных карт, с которых можно 
было бы списывать средства. У них 
вообще, как правило, нет банков-
ских счетов.

— Счетов не имеют, за границу 
не ездят, жилплощадь если есть, 
то единственная, которая не под-
лежит изъятию, а из 6000 должни-
ков транспортом будут обеспечены 
лишь 300. Вот с чем приходится 
работать, — комментирует Алена 
Васильевна. — Зачастую должни-
ков еще и разыскивать приходится 
— они не живут по месту прописки. 
По разным свидетельствам на-
ходим их на каком-нибудь адресе, 
но через месяц они просто снима-
ют другую квартиру и снова исче-
зают из поля зрения.

За задержку выплаты алиментов 
должников привлекают к адми-
нистративной ответственности. 
Если же и эта мера не действует, 
человеку грозит уголовная ответ-
ственность. Как говорят приставы, 
алиментщиков отправляют на обя-
зательные работы, а порой и в ме-
ста лишения свободы, но суммы 
долга это не уменьшает.

— К нам регулярно поступают 
жалобы, что судебные приставы 
вступают в коррупционные сгово-
ры с должниками. Некоторым лю-
дям кажется, что мы бездействуем 
в пользу алиментщиков, покрыва-
ем их, — недоумевают в ГУФССП. 
— На самом деле по каждому 
должнику ведется большая работа, 
но если человек не живет по про-
писке, если он официально не тру-
доустроен и не владеет каким-то 
дополнительным имуществом, 
добиться от него выплат очень 
сложно.

В то же время около 40% всех 
жалоб на приставов — от долж-
ников! Им в свою очередь тоже 
кажется, что пристав вступил 
в сговор с взыскателем и хо-
чет истребовать с него больше 
положенного.

Отношения между приставами, 
взыскателями и должниками регу-
лируются законами и правовыми 
актами; над сотрудником ГУФССП 
всегда есть проверяющие и кон-
тролирующие службы, но несмо-
тря на это, стороны регулярно ему 
не доверяют и нанимают юристов.

— А юристы, создавая види-
мость деятельности, пишут нам 
по 10–15 заявлений: «Ограничь-
те должника в праве управления 
транспортом», «Ограничьте долж-
ника в праве выезда», «Изучите 
банковские счета должника»! 
За каждое обращение они берут 
с нанимателя по 2–3 тысячи ру-
блей, а по факту все, что они пи-
шут в заявлениях, делается нами 
автоматически и в обязательном 
порядке! — объясняют сотрудники 
ведомства. — Женщины попада-
ются на удочку таких вот юристов 
и тратят лишние деньги за пред-
ставление их интересов.

— Еще десять лет назад люди 
были более открытыми и участли-
выми, — делится наблюдениями 

Как оформить алименты? 
Что делать, если должник 
не платит или платит ча-

стями? Как рассчитывается за-
долженность? Какая ответствен-
ность грозит тому, кто уклоняется 
от уплаты? Эти и другие вопросы 
прозвучали 16 мая на горячей ли-
нии по вопросам взыскания али-
ментов. Специалисты Главного 
управления Федеральной службы 
судебных приставов по Иркутской 
области ответили на 50 с лишним 
звонков и отметили — вопросы 
традиционные, а должники, как 
и прежде, не спешат с выплатами. 
О том, как сейчас выглядит сред-
нестатистический алиментщик, 
как разыскивают уклонистов 
и сколько денег они должны сво-
им детям, — сегодня в «Иркутске».

КАКОГО РАЗМЕРА МОГУТ БЫТЬ АЛИМЕНТЫ?
 9 Если должник официально трудоустроен, то в пользу одного ребенка 
будет направляться 1/4 часть всех его доходов, в пользу двух детей — 
1/3, в пользу трех и более — 1/2.

 9 Если зарплата должника низкая, то взыскатель может обратиться 
в суд и доказать, что выплата не покрывает половины расходов на ре-
бенка. Для этого нужно собрать подтверждающие расходы докумен-
ты, чеки, справки, договоры и т. д. Если обосновать затраты удастся, 
то должнику назначат твердую денежную сумму, которую он должен 
будет выплачивать вне зависимости от своих доходов. Она зависит 
от прожиточного минимума и будет индексироваться в соответствии 
с его изменениями.

 9 Если должник безработный, то процент выплат будет исчисляться 
исходя из среднемесячной зарплаты, установленной Госкомстатом. 
Сегодня она составляет больше 80 тысяч рублей — то есть выплата 
в пользу детей составит, ориентировочно, от 20 до 40 тысяч рублей 
в месяц, в зависимости от их количества.

 9 О размере алиментов супруги могут договориться самостоятельно 
и закрепить свое решение у нотариуса.

Судебные приставы-исполнители регулярно проводят рейды в Иркутске 
с сотрудниками ГИБДД. Цель их — обнаружение имущества должников, 
которое можно изъять в пользу погашения долгов по алиментам. Иногда, 
только чтобы не разлучаться с личным транспортом, автовладельцы тут же 
оплачивают задолженности

Как только не изворачива-
ются нерадивые родители, 
чтобы не платить алименты 
своим детям! Перебиваются 
случайными заработками, 
скрываются от бывших 
супругов и судебных приста-
вов. Кстати, многие долж-
ники вполне обеспеченные 
люди: покупают путевки 
за границу, ездят на дорогих 
иномарках, имеют в соб-
ственности жилье. Вот только 
о своих потомках предпочи-
тают не вспоминать, а долги 
гасят только тогда, когда 
дело касается их собствен-
ных финансовых интересов



1316 июня 2023 года | № 22 (1108) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

Алена Васильевна. — Сегодня 
каждый старается скрыться, 
избежать встречи. Они посто-
янно обжалуют решения суда, 
действия приставов, ходят 
на консультации к юристам, 
разговаривают дерзко, от-
носятся с недоверием к каж-
дому слову. Раньше мужчины 
вели себя более достойно, 
а сегодня все больше тех, кто 
совершенно не помнит, для 
чего предназначаются эти 
выплаты — они забыли, что 
приставы-исполнители рабо-
тают в пользу их собственных 
детей. Более того, некоторые 
и вовсе заявляют, что дети 
— не их.

Одни мужчины и в самом 
деле подозревают женщин 
в обмане, другие просто 
не хотят платить али-
менты. Со своими 
сомнениями они 
обращаются 
в суд, проводят 
экспертизу ДНК 
и иногда оказы-
ваются правы. 
В таком случае 
суд освобождает их 
от алиментов.

Удивительно, но за-
частую на сторону должников 
встают их родные и друзья. 
Они дружно скрывают муж-
чину от приставов и помогают 
избежать наказания. Почему 
никого не волнует моральная 
сторона вопроса, остается 
только догадываться.

— Еще больше оберегают 
неплательщиков алиментов 
новые жены этих мужчин. 
И таких случаев у нас сколь-
ко угодно — они приходят 
скандалить, подают жалобы, 
требуют перерасчетов — дей-
ствуют по доверенности и вся-
чески стараются отбиться 
от детей и алиментов, — рас-
сказывает Антон Валерьевич. 

— А сами отцы-алиментщики 
тихо молчат.

Приставы-исполнители от-
мечают, как сильно измени-
лось отношение женщин к вы-
бору спутника жизни, отца 
своих будущих детей: «Выяв-
ляется это очень просто: при 
предъявлении исполнительно-
го документа взыскатель дол-
жен заполнить анкету и рас-
сказать все, что знает об отце 
своего ребенка — эти данные 
помогают нам в розыске долж-
ника и его имущества. Раньше 
эта анкета была исписана мел-
ким почерком, мы знали все 
подробности — какая у него 
машина, на кого оформлена, 
где работает, где жил, где про-
писан и так далее. Сегодня 
анкеты полупустые! Некото-

рые женщины не знают 
имен родителей своих 

мужчин; не знают их 
адреса и номера те-
лефона; не знают, 
где они прописаны! 
При такой «осве-

домленности» разы-
скивать должников 

очень сложно. Но оби-
ды при этом — на приста-

вов-исполнителей».
— Нужно отметить, что до-

бросовестные родители-али-
ментщики все же есть — они 
самостоятельно договари-
ваются о содержании детей 
и исправно исполняют обяза-
тельства, — говорит Алена Ка-
рамышева. — О них мы знаем 
с чужих слов, ведь такие исто-
рии к нам просто не попада-
ют. В нашем поле зрения те, 
кто не сумел решить вопрос 
без суда, а мы обеспечиваем 
исполнение его решения.

Ирина Покоева
Фото автора, ГУФССП России 

по Иркутской области  
и с сайта ria.ru

ВОТ КАК 
БЫВАЕТ

 9 Благополучная состоятель-
ная семья. Папа — успешный 
спортсмен, мама — любитель-
ница светской ночной жизни. 
Пара пришла к разводу, и отец, 
считая, что мать может оставить 
ребенка в опасности и не сможет 
воспитать в соответствии с обще-
принятыми ценностями, через 
суд доказал свое право воспиты-
вать сына самостоятельно, кроме 
того, потребовал с бывшей жены 
алименты. Женщина долго от-
казывалась от платежей, считая, 
что отец в состоянии самосто-
ятельно содержать сына. Взы-
скивать долг пришлось через 
уголовное дело… В итоге реше-
ние суда она выполнила и по-
гасила часть суммы. У бывших 
супругов сейчас новые семьи, 
мама с мальчиком не общается 
по своей инициативе.

 9 Иркутянин познакомился с де-
вушкой из Братска. Завязалось 
общение, и уже через несколь-
ко дней он отправился в гости 
к новой знакомой. Потом еще 
раз, а на третий она сообщила, 
что беременна. Родился ребенок, 
через год отношения родителей 
расстроились, и пара решила 
расстаться. Отцу назначили али-
менты, он их исправно платил, 
а потом в порыве чувств бывшая 
выпалила, что ребенок вовсе 
не его. Возмущенный отец от-
правился в суд: экспертиза под-
твердила слова матери мальчика 
— алименты были отменены.

 9 Пожилые родители прямо 
сейчас гасят долги по алимен-
там за своего великовозрастного 
сына. Свою позицию объясняют 
вовсе не любовью к внукам и же-
ланием помочь им — пережива-
ют, чтобы их «ребенок» не попал 
под уголовное преследование. 
Добавим, что сын, уже сам став-
ший отцом, нигде не работает.

 9Мать в Иркутске выплачи-
вает алименты от имени сына 
через судебных приставов сразу 
в две его бывшие семьи — всех 
четверых внуков любит, но счи-
тает, что сын работать не может 
по состоянию здоровья. Деньги 
добывает продажей имущества: 
автомобиль, гараж, на очереди — 
унаследованный домик в дерев-
не…

 9 Иркутянину были назначены 
алименты на ребенка от первого 
брака. Новая жена была кате-
горически не согласна с вы-
платами и старалась уменьшить 
их размер — ходила с мужем 
на каждую встречу с приставом 
и все время говорила за него. 
Прошло немного времени, и она 
сама стала бывшей женой! Пода-
ла на алименты и подружилась 
с первой женой своего бывшего 
мужа. А скоро мужчина снова 
женился и родил третьего ребен-
ка в третьем браке. И история 
повторилась. Третья жена также 
отбивалась от алиментов на пер-
вых двух детей, а потом и она 
стала бывшей — и первые две 
приняли ее в свой «клуб». Те-
перь они втроем следят за всеми 
передвижениями бывшего мужа 
и ищут способ собрать побольше 
алиментов на своих детей. Меж 
тем мужчина ходит к приставам 
с четвертой женщиной…

Есть вопро-
сы к судеб-

ным приставам? 
Звоните в группу 
телефонного об-

служивания — 
8 (3952) 21-44-11.

Начальник отделения по исполне-
нию исполнительных документов 

о взыскании алиментных плате-
жей по городу Иркутску и Иркут-

скому району Антон Леонтьев: 
«Судебные приставы-исполни-
тели сотрудничают с разными 

ведомствами и организациями 
в поисках должников. В том числе 

мы получаем сведения о пере-
мещении этих людей на поездах 

и самолетах. Например, мы ви-
дим, что они уезжают в северные 

районы на месяц или два, возвра-
щаются, а потом уезжают снова. 

Можно предположить, что они 
работают там вахтовым методом, 
но все это неофициально, потому 

что следов трудовой деятель-
ности в пенсионном фонде нет, 

а значит, нет и выплат алиментов»

Заместитель руководите-
ля ГУФССП России по Ир-
кутской области Алена 
Карамышева: «Мы при-
меняем разные методы 
поиска должников, в том 
числе активно исполь-
зуем сайты, социальные 
сети. По мере возможно-
стей судебные приставы-
исполнители просматри-
вают личные страницы 
должников и даже вступа-
ют с ними в переписку под 
предлогом знакомств — 
таким способом «на сви-
даниях» были задержаны 
несколько уклонистов, 
и это помогло в конечном 
счете с взысканием али-
ментов»

Подобными снимками заполнены на этой неделе 
(начиная с вечера среды) социальные сети горо-
жан и популярные паблики. Но знаете, что удиви-
тельно? 15 июня — Всемирный день ветра! Вот это 
совпадение, да? День ветра учредили в 2007 году, 
чтобы обратить внимание на проблему совершен-
но недостаточного использования энергии ветра. 
И верно: эту бы энергию да в мирное русло

ТРУДНОЕ УТРО 
ЧЕТВЕРГА

15 июня в городе началось 
с ликвидации последствий 

сильного ветра

Поздним вечером в среду минув-
шей недели порывы ветра до-
стигали 22 метров в секунду. 

На территории Иркутска зафиксированы 
случаи падения деревьев, повреждения 
линий электропередачи, ограждений 
и автомобилей. Для предотвращения 
аварийных ситуаций ресурсоснабжаю-
щие организации превентивно отключи-
ли электричество в некоторых районах 
города.

— Вечером в среду провел заседание оператив-
ного штаба, чтобы скоординировать работу всех 
служб. На ликвидации последствий были задей-
ствованы муниципальные предприятия, сетевые 
компании. Бригады аварийно-спасательной служ-
бы МКУ «Безопасный город» распиливали и уби-
рали с проезжих частей и тротуаров поваленные 
деревья и сломанные ветки. В течение четверга 

продолжили оперативно реагиро-
вать на все поступающие обра-

щения, — рассказал «Иркут-
ску» мэр Руслан Болотов.

С 5 утра четверга началась 
уборка улиц от налетевшего 
мусора и веток. Во дворах 
порядок наводили сотруд-
ники управляющих компа-

ний. Сетевые организации 
весь день устраняли аварий-

ные отключения электроснаб-
жения. Им было над чем работать, 

к утру 15 июня еще оставались без света улицы 
в Правобережном округе: частично Кожзаводская, 
Лаптевых, Мало-Якутская, Марии Цукановой, 
Мельничная, пер. 9 Января, проезд Лаптевых, ул. 
Рабочего Штаба, Сурнова, проезд Удинский, ул. 
Мельничная, Фабричная, Детская, Каштаковская, 
Лесная, Освобождения, пер. Стеклова, Писарева, 
проезд Камчатский, ул. Детская, Курильская, Мен-
делеева, Ушаковская, Щедрина). В Октябрьском: 
частично 25 Октября, 4-я Советская, 6-я Советская, 
Коммунистическая, Комсомольская, Лыткина, Пи-
скунова, проезд Арсеньева, проезд Огарева, Седова, 
Сибирская, Верхняя Набережная, Дальневосточная.

Илья Спирин
Фото группы ДТП38 ВК

В случае 
необходимо-

сти иркутянам 
следует обращать-

ся в Единую дежур-
но-диспетчерскую 
службу по телефо-

нам: 563-420, 
520-112.
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СЧАСТЛИВОЕ ИЗМЕРЕНИЕ
Выставка картин Регины Присяжниковой 

«Остальные 363» открыта в галерее Dias до 30 июня

Персональная выставка картин под названием «Остальные 
363» открылась в Иркутске в начале июня — к юбилею Регины 
Присяжниковой. По словам директора галереи Dias Дианы Са-
лацкой, в экспозицию вошли работы, которые наиболее полно 
отражают творческий почерк художника.

— Регина Присяжникова — это яркое явление в мире ис-
кусства. Своим талантом она щедро делится не только благо-
даря картинам. Она педагог детской художественной школы, 
искусствовед, общественный деятель, путешественник. Всю 
полноту ее жизни мы постарались отразить в названии экспо-
зиции, которая вместила 80 работ, созданных в разные годы. 
Всем известно, что счастливый человек часов не наблюдает. 
У Регины, по ее собственному признанию, в году есть только 
два выходных — день рождения и Новый год. Остальные 363 
дня она счастлива тем, что может посвятить себя творчеству 
и занятиям с детьми, — рассказала Диана Салацкая.

И сама Регина Присяжникова признается: «Я счастливый 
человек. Заниматься любимой работой, творчеством — это 
настоящее счастье, и я рада, что могу это делать ежедневно, 
круглый год». Эти ее слова стали аннотацией к выставке. На-
ходясь в любимой школе, в мастерской, путешествуя по горо-
дам и странам, художник везде находит вдохновение. В экс-
позиции много пейзажей — залитые солнцем площади Рима, 
тесные улочки старинного Феса, храмы загадочной Камбоджи, 
знойная пустыня Иордании и, конечно, Иркутск — родной, 
узна ваемый, любимый.

Отдельная тема — натюрморты. Сирень, черемуха, пионы, 
цветущие ветки багульника. Даже если сотни раз видел эти 
цветы наяву, глядя на картины, все равно, как в первый раз, 
поразишься их красоте, чистоте воздуха, в который они поме-
щены рукой мастера, и даже почувствуешь их аромат.

— Мне хочется, чтобы через мои произведения люди увиде-
ли, что мир прекрасен! — признается Регина. — Что он много-
цветен и полон удивительных оттенков, главное — замечать их.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

В мире, который рисует иркутский художник 
Регина Присяжникова, хочется жить. Хочет-
ся ходить по ярким, залитым светом улицам 

ее городов, стоять у окна, за которым идет дождь, 
вдыхать аромат сирени и черемухи, присесть за на-
крытый стол в уютной деревенской избе, где от печи 
идет тепло и сверкает огнями новогодняя елка. Ее 
мир одновременно очень реалистичен и абсолютно 
недосягаем. Он словно пришелец заглянул в наши 
суетные, вечно спешащие куда-то дни, из другого 
измерения, где есть место созерцанию, умиротво-
рению, размышлению, где человеку хорошо, где его 
любят. Передать это волшебное ощущение душев-
ного спокойствия в нашем переполненном тревогой 
мироздании способен только тот, кто сам наполнен 
светом и добротой, кто тонко чувствует красоту 
и способен находить ее в самых обыденных вещах.

И ЭТО ВСЕ О НЕЙ
Член Союза художников России и Международ-

ной ассоциации изобразительных искусств Регина 
Присяжникова окончила Иркутское художественное 
училище и Уральский государственный университет 
по специальности «Искусствоведение». Ее полотна 
находятся в музеях и галереях России, в частных со-
браниях Франции, США, Германии, Китая.

Картина «Новогодний автопортрет». Регина Присяж-
никова часто изображает то, что окружает нас в быту 
каждый день. Но творческое осмысление бытия дела-
ет обыденное и привычное необыкновенным

На выставке «Остальные 363», открытой в арт-галерее Dias, представлено 80 картин Регины Присяжниковой, среди 
них много пейзажей и натюрмортов. По признанию самого художника, она очень любит рисовать родной город. 
Иркутск на картинах Регины Присяжниковой всегда наполнен светом и теплом, даже когда за окном идет осенний 
дождь. Слева на фото — картина «Теплый вечер», справа — полотно под названием «Заснежило»

Регина Присяжникова много путешествует. В поезд-
ках всегда работает. На картинах с пленэров можно 
увидеть залитые солнцем площади Рима, тесные 
улочки старинного Феса, храмы загадочной Кам-
боджи, знойную пустыню Иордании и Монголию, 
где не тронутая цивилизацией природа открывает 
художнику свою первозданную красоту. На фото — 
картина «Дорога к Эвересту»

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ — 

СИБИРСКИЙ КОД
XXIII межрегиональный 
фестиваль «Зодчество 

в Сибири — 2023» 
открылся в Иркутске

Среди участников фести-
валя — более ста архи-
текторов, дизайнеров, 

представителей проектных ор-
ганизаций, учебных заведений 
из Новосибирска, Красноярска, 
Томска, Барнаула, Кемерово, 
Новокузнецка, Иркутска. Так-
же приехали гости из Москвы, 
Нижнего Новгорода. Основной 
темой фестиваля стал сибир-
ский код.

— Фестиваль неизменно вызывает 
большой интерес. Он является востре-
бованной площадкой, где профессиона-
лы и любители архитектуры обсуждают 
актуальные вопросы отрасли, делятся 
опытом, своими разработками и дости-
жениями. Выставочная и конкурсная 
программы всегда полезны в плане 
практического применения. Здорово, 
что в мероприятиях активно участвует 
молодежь. Такие встречи помогают со-
хранить наше уникальное культурное 
наследие и в то же время показывают 
современные и перспективные направ-
ления развития, — прокомментировал 
главный архитектор Иркутска Антон 
Жуков.

Гостей и участников также привет-
ствовали основатель фестиваля Елена 
Григорьева, министр культуры Иркут-
ской области Олеся Полунина, руко-
водитель региональной Службы архи-
тектуры Александра Борисова, ректор 
ИРНИТУ Михаил Корняков.

В течение всех фестивальных дней 
пройдут презентации портфолио прак-
тикующих архитекторов и дизайнеров, 
мастер-классы, экскурсии. В заключе-
ние подведут итоги смотра-конкурса 
по номинациям «Лучшие архитектур-
ные произведения», «Пропаганда архи-
тектуры», «Творчество архитектурных 
коллективов и мастерских», «Творче-
ство молодых архитекторов и студентов 
Восточной Сибири», «Детское архи-
тектурно-художественное творчество». 
Победители получат право выставлять 
свои работы на российском уровне.

Фестиваль, который ранее назывался 
«Зодчество Восточной Сибири», впер-
вые провели в Иркутске в 2001 году. 
В разные годы местом его проведения 
также становились Красноярск, Барна-
ул, Томск, Кемерово, Новосибирск.

Выставочные залы Иркутского област-
ного художественного музея имени  
В. П. Сукачева на несколько дней ста-
ли площадкой для смотра-конкурса 
лучших архитектурных произведений 
и проектов 2021–2023 годов. По итогам 
экспертное жюри определит лауреатов 
в нескольких номинациях

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(16–23 июня)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» 
(6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+); 

Сотрудники музея подготовили порядка 300 экспо-
натов второй половины XX века: игрушки, книги, 
головоломки, атрибуты для творчества. Все они 
были переданы иркутянами. Есть и самодельная 
кукла 30-х годов, а к ней – целый гардероб, сшитый 
вручную ее хозяйкой 

«Мы родом из детства». Выставка подготовлена совмест-
но с городским перинатальным центром (6+);
«Иркутская промышленность» (6+); 
«305 лет российской полиции» (6+). 

 � 16 июня
Награждение победителей конкурса «Самый красивый 
доктор» (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+) 
Выставка работ Галины Тереховой (живопись, ДПИ) 
(6+) 
Выставка работ «Союза народных мастеров Прибайка-
лья» (6+) 
Выставка коллекции минералов из Ангарского городско-
го музея (6+)

 � До 20 июня 
Квест-программа «Тайны Дома Рогаля». В рамках рабо-
ты детских летних площадок (по записи) (6+)

 � 20-23 июня
Открытая защита дипломных проектов выпускников 
Художественного колледжа имени И. Л. Копылова (12+). 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+) 
«Глиняные истории». Выставка художников ИГОО 
«Данко» (6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная выставка студии 
ИЗО и ДПИ «Радуга» (руководитель методист ДРиФ  
Н. П. Балакина) (6+)

 � 19 июня
Открытие выставки «Керамика от сувенира до гончарно-
го промысла» (студенты ИГУ, мастерская Н. В. Соколо-
ва) (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494. 

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-ле-
тию со дня рождения А. П. Белобородова (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – 
начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (6+); 
«Нам дороги не золотом погоны. Реформа одежды и 
знаков различия Красной армии 1943 года» (12+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Галерея сибирского искусства

«В стране изумрудного Будды». Живопись, графика, 
декоративно-прикладное искусство, созданное предста-
вителями Академии художеств России в ходе творческих 
экспедиций в Королевство Таиланд (0+)
«Вехи творчества». Выставка преподавателей ДХШ име-
ни В. И. Сурикова (Шелехов) к 55-летию школы (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Вне времени». Всероссийская выставка-конкурс от 
клуба мастеров-кукольников (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

«Жизнь на вертикали». Выставка посвящена горным 
растениям и животным (чучела и гербарии) (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32. 

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
«Скованные одной цепью». Выставка о ссылке и каторге 
в Восточной Сибири (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

Арт-галерея «Диас»
«Остальные 363». Юбилейная выставка Регины При-
сяжниковой (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899-10-88, 55-45-95.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 18 июня
Виртуальный концертный зал. Государственный ан-
самбль танца «Вайнах» (6+). Начало в 15.00.

 � 23 июня
«Летний вальс». Губернаторский симфонический 
оркестр Иркутской областной филармонии (художе-
ственный руководитель и главный дирижер заслужен-
ный деятель искусств России Илмар Лапиньш, дирижер 
Максим Качалов) (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 17 июня 

«Звуки Вселенной». Концерт органной музыки. Испол-
нитель Дечебал Григоруцэ (6+). Начало в 17.00.

 � 21 июня
«Дудука звук целебный». Исполнители: Дечебал Гри-
горуцэ (орган), Мартин Казарян (дудук) (6+). Начало в 
18.30.

Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы»

 � 17 июня
«Концерт на берегу». Ансамбль «Байкал-квартет». Со-
листка Ирина Мелентьева (6+). Начало в 13.00.
Адрес: 47-й км Байкальского тракта.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 16 июня
П. П. Ершов. «Суворов и станционный смотритель». На-
родная история (12+). Начало в 19.00.

Красивая, волшебная и добрая музыкальная по-
становка о безоговорочной любви и преданности, 
которые побеждают обман и зло. Главная героиня 
сказки Настенька доказывает, что внешняя красота 
не основное достоинство человека, самое важное 
скрыто внутри. Намерения и поступки, чувства — вот 
то, что определяет подлинную красоту. Доброта и ве-
ликодушие главной героини превращают сказочное 
чудовище в прекрасного царевича. Сказка наполнена 
песнями, интересными световыми эффектами, а в 
конце спектакля зрителей ждет интересный сюрприз

 � 18 июня
С. Аксаков, М. Корнев. «Аленький цветочек». Музыкаль-
ная сказка (6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 20 июня 

«Повелитель волшебных ключей». Юбилейный верни-
саж на асфальте к 95-летию Софьи Прокофьевой для 
детей в ЦДБ имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 11.30.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 21 июня
«Мы помним…». День скорбной даты начала Великой 
Отечественной войны в библиотеке № 4 имени  
Г. К. Сапронова (12+). Начало в 12.30.
Адрес: ул. Советская,186. Тел. 54-33-85.

 � 22 июня
«Сначала была беда, победа пришла потом». Литератур-
но-музыкальная композиция для всех групп читателей в 
детской библиотеке № 30 (12+). Начало в 11.00.
Адрес: б-р Рябикова,21а. Тел. 30-16-46.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 16 июня
«Счастье, солнце, дружба — вот что детям нужно». По-
знавательно-развлекательная программа для детских 
площадок (6+) . Начало в 13.00.

 � 17-24 июня
«О жизнь, что тебя прекрасней…». Художественная 
выставка к юбилею художника-фронтовика Двигомира 
Сергеевича Исакова (6+)
Работает с 10.00 до 18.00.

 � 18 июня
«Россия рукотворная». Книжная выставка-кроссворд 
к Всероссийскому дню народных художественных про-
мыслов (12+). Начало в 11.00.

 � 22 июня
«Они не дрогнули в бою». Обзор книжно-иллюстратив-
ной выставки, посвященный героям-иркутянам, ко дню 
памяти и скорби (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

КИНО
Дом кино

 � 16 июня
«Яга и книга заклинаний» (6+). Начало в 13.00.
«Сквозь время» (12+). Начало в 17.00.
«Поезд в Пусан» (16+). Начало в 19.00.

 � 17 июня
«Яга и книга заклинаний» (6+). Начало в 17.00.
«Сквозь время» (12+). Начало в 19.00.

 � 18 июня
«Яга и книга заклинаний» (6+). Начало в 15.00.
«Сквозь время» (12+). Начало в 17.00.
«Капитан Фантастик» (16+). Начало в 19.00.

«Кино под отрытым небом» 
 � 16 июня

«Идеальная иллюзия» (16+). Начало в 22.00.
 � 17 июня

«Капитан Фантастик» (16+). Начало в 21.30.
 � 18 июня

«Тень Караваджо» (16+). Начало в 22.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел.: 56-70-60, 56-70-67 
(автоинформатор).
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАБОТА
Ангарскому ППЖТ, филиал АО «В-Сибпромтранс», 

на постоянной основе требуются работники по 
следующим профессиям: машинист тепловоза 

з/п 65-100 т. руб., машинист ЖСМ з/п 45-50 т. руб., 
электрогазосварщик з/п 40-50 т. руб., составитель 

поездов з/п 50-65 т. руб., монтер пути з/п 37-50 т. руб.  
Иногородним оплачивается проезд пригородным ж/д 

транспортом, междугородным автобусом от места 
проживания. Вновь принятым работникам 1 месяц 

оплачивается аренда жилья. Тел. 8395-5 57-11-51

УСЛУГИ
Натяжные потолки 
любой сложности, 
фактуры и цвета. 

Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, 
щебень, шлак, отсев, 

земля. Вывоз мусора (до 
4 т).  Т. 8-964-651-98-76

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас условиях, за наличный 

расчет, куплю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегаю-

щие районы, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам не бес-
покоить.  Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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кс

. К
ор

а. 
Та

хо
. К

ор
се

т. Б
от

ва
. Л

ее
р. 

Ар
ат

. А
ви

ла
. Р

ел
и. 

Ло
ск

. К
ли

но
к. 

Ок
ла

д. 
Аг

а. 
Ам

ба
. Т

ан
та

. Й
ог.

 Ен
от.

 О
др

а. 
Вд

ов
а. 

Ак
ус

ти
ка

. У
шу

. Д
ом

. Р
ал

о. 
Тр

ан
с. 

Ку
ра

га
. Ф

ру
кт

ы.
 В

ор
. К

ит
. К

ат
ал

а. 
Ох

ра
на

.


